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За недельку до второго
Вакцина МГУ спасёт от рецидива коронавируса

Мария Недюк, Анна Урманцева

Учёные из Гонконга изучили и опи-
сали случай повторного заражения 

человека генетически разными вари-
антами коронавируса. Поэтому вновь 
встал вопрос о необходимости созда-
ния буферного иммунитета и вакци-
нации. Вариант поливалентной вак-
цины, разработанной специалистами 
из МГУ им. М.В. Ломоносова, уже пред-
полагает многофакторную защиту. Не-
давно исследователи убедились в том, 
что их препарат работает против как 
известных ранее коронавирусов, так 
и потенциальных SARS-подобных па-
тогенов.

�� СОЗДАТЬ ОРУЖИЕ ДО ВОЙНЫ

ВОЗ признала, что повторные зараже-
ния COVID-19 возможны. Технический 
руководитель Всемирной организа-
ции здравоохранения по реагирова-
нию на COVID-19 Мария ван Керхове, 

которая ранее утверждала, что дока-
зательных случаев повторного зараже-
ния нет, сейчас согласилась, что такие 
ситуации имеют место быть. Её убедил 
случай, описанный в статье гонконг-
ских учёных во главе с Квок-Юнг Юном. 
Исследователи подробно разобрали 
два разных генома SARS-CoV-2, вызвав-
ших COVID-19 у 33-летнего сотрудника 
IT-сферы. Второе заражение у пациен-
та произошло через четыре месяца по-
сле излечения от первого.

Таким образом, на первый план 
вновь вышла задача обеспечения бу-
ферного иммунитета и защиты с по-
мощью вакцин. Решить её претендует 
препарат, который сейчас разрабаты-
вают в МГУ им. М.В. Ломоносова.

— Наше предложение принципи-
ально отличается от всего, что сейчас 
производят и предлагают, потому что 
мы создаём поливалентную вакцину, — 
рассказала главный разработчик, зав-
кафедрой вирусологии био-
фака МГУ Ольга Карпова. 
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Очень приятно, САР
В Россию пригласили компании из сомнительных юрисдикций

Екатерина Виноградова, 
Дмитрий Гринкевич

М ин экономра звити я п лани-
рует разрешить зарубежно-

му бизнесу из неблагонадёжных 
региональных групп переезжать 
в специальные административные 
районы (САР) — так называемые 
российские офшоры — на остро-
вах Русский и Октябрьский, рас-
сказали «Известиям» в ведомстве. 
В частности, министерство гото-
во позволить менять иностранную 
прописку на отечественную орга-
низациям из стран Азиатско-Тихо-
океанской, Карибской, Ближнево-
сточно-Африканской и ряда других 
территорий. Страны — участни-
цы  этих макрорегионов,  напри-
мер Багамы, Панама и Сейшелы, 
включены в чёрные списки Меж-
дународной группы разработки 
финансовых мер по борьбе с от-
мыванием денег (FATF), а также Ев-
росоюза. Впрочем, в Минэке уточ-
нили, что доступ к редомициляции 
из этих макрорегионов не означа-
ет, что прописаться в России бу-
дет можно резидентам абсолютно 
любой страны. Рисков от перере-
гистрации в РФ нет: при прописке 
компании обязаны представить от-
чётность за все прошлые годы и сле-
довать местным финансовым пра-
вилам.

Согласно дорожной карте по кор-
поративному управлению, утверж-
дённой правительством в июле, 
весной 2021 года планируется ради-
кально расширить геогра-
фию редомициляции в САР.

Продолжение преследует
В центр Минска снова стянули автозаки

Эльнар Байназаров

П ротесты в Белоруссии 25 августа 
чуть не вернулись на этап уличных 

боёв — под вечер к площади Независи-
мости приехало 20 автозаков, водомёты 
и машины для крушения баррикад. Свы-
ше полусотни силовиков сидели в ка-
бинах в ожидании команды разогнать 
митинг — в последний раз такие внуши-
тельные резервы ОМОНа на улицы Мин-
ска были выведены 12 августа. 

�� «НЕ СТЫДНО ВАМ?»

Дождь в Минске начался ровно в 18.00, 
когда на площади перед Домом прави-
тельства стартовал очередной оппози-
ционный митинг. На этот раз организа-
торы решили привязать демонстрацию 
к неофициальному дню независимости 
Белоруссии — 25 августа 1991 года по-
сле провала ГКЧП в Москве БССР при-
няла декларацию о суверенитете.

В официальном же календаре «днём 
незалежнасци» считается 3 июля — так 
народ республики решил на референ-
думе 1996 года. 3 июля 1944 года был по-
ложен конец фашистской оккупации 
Белоруссии. Таким образом, страна 
остаётся единственным постсоветским 
государством, чей День независимости 
не связан с распадом СССР.

На площади собрались около 1 тыс. 
человек, многие пришли с зонтами, 
вручную раскрашенными в белый 
и красный (в белорусском языке — чыр-
воный) — главные цвета белорусско-
го протеста. Сокращённо их называ-
ют БЧБ.

— Ваша символика незаконна, прось-
ба убрать флаг, — впервые за две не-
дели на площади появилась милиция.

Три сотрудника органов ходили 
сквозь толпу с маленькой ручной ка-
мерой и снимали лица всех «наруши-
телей» с флагами.

— Это символика Белорусской на-
родной республики, первого неза-
висимого государства белорусов, 

основанного в 1918 году, — мужчи-
на, наколовший БЧБ-флаг на спин-
нинг, пытается спорить с силовиками. 
Те на аргументацию не отвечают, идут 
к следующему.

Власти страны неоднократно напо-
минали, что бело-чырвоная символика 
использовалась белорусскими колла-
борационными властями во время не-
мецкой оккупации в 1941–1944 годах. 
Однако протестующие считают, что 
символ гораздо старше периода Вто-
рой мировой.

Многие решили переждать ливень 
внутри костёла Св. Симеона и Елены — 
двери католического храма были от-
крыты даже в дни самых ожесто-
чённых противостояний 
«улицы» и силовиков.

Стой, кто звонит
Граждан защитят от банковских мошенников

Анастасия Гаврилюк

Р оссиян защитят от звонков банков-
ских мошенников. В течение двух 

лет в рамках «регуляторной песочни-
цы» технологию блокировки созда-
дут и протестируют операторы свя-
зи и банки. Для этого будут внесены 
изменения в ФЗ «О связи» в части об-
работки сведений операторами и пе-
редачи их банкам, выяснили «Извес-
тия». Решение принято на заседании 

АНО «Цифровая экономика» 18 авгу-
ста. С помощью технологии планиру-
ется снизить объём хищений со счетов 
граждан. При этом у операторов уже 
работают подобные системы, и экс-
перты ставят под вопрос их эффек-
тивность.

Мобильные операторы вместе 
с финансовыми организациями созда-
дут антифрод-систему, блокирующую 
звонки мошенников клиентам от лица 
банков, а также вызовы от злоумыш-

ленников, сделанные якобы от кли-
ентов в кредитные учреждения. Это 
следует из законопроекта-спутни-
ка к принятому ФЗ «Об эксперимен-
тальных правовых режимах в сфере 
цифровых инноваций» (ЭПР, так назы-
ваемые «регуляторные песочницы»), 
с которым ознакомились «Известия». 
Это рамочный закон, предполагаю-
щий исключения в законодательстве 
для тестирования той или 
иной технологии. 

В НОМЕРЕ
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Власти страны неодно-
кратно напоминали, 
что бело-чырвоная 
символика использо-
валась белорусскими 
коллаборационными 
властями во время 
немецкой оккупации 
в 1941–1944 годах

В САР на острове Русский (на фото) смогут переехать резиденты из таких стран, как Панама или Мальдивы

«Мише нужно вернуться 
в тот день, когда он 
сказал, что виноват»
Лидер «Морального кодекса»  
Сергей Мазаев — о том,  
как спасти Ефремова, плюсах  
Харви Вайнштейна и витамине Р    07
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Табор уходит
Четыреста мигрантов  
в Самарской области  
ожидают отправки в Ташкент
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ЕСли хочешь расстаться
Минская оппозиция надеется на помощь Европы

Екатерина Постникова

Россия, в отличие от европейских ин-
ститутов, не пытается повлиять на вну-

триполитическую ситуацию в Белоруссии. 
Об этом «Известиям» заявили в Совете Фе-
дерации, комментируя обвинения членов 
Европарламента (ЕП) в адрес Москвы, ко-
торые прозвучали на встрече комитета ЕП 
по международным делам. На этом засе-
дании перед европейскими политиками 
выступила лидер белорусской оппози-
ции Светлана Тихановская. 

25 августа в Брюсселе прошла встре-
ча комитета ЕП по международным де-
лам. По приглашению евродепутатов 
на заседании выступила экс-кандидат 
в президенты Белоруссии, лидер оппо-
зиции Светлана Тихановская. К парла-
ментариям она обратилась из Вильнюса.

В своей речи Тихановская заявила, 
что в Белоруссии происходит «мирная 
революция», и призвала другие страны 
уважать суверенитет и территориаль-
ную целостность республики. Политик 
подчеркнула: революция в Белорус-
сии не пророссийская и не антироссий-
ская, она ни за Евросоюз, ни против него, 
а главная цель оппозиции в том, чтобы 
добиться новых выборов через мирный 
диалог с действующим руководством.

— Я заявляю о готовности вступить 
в переговоры с властями. Мы готовы на-
звать наших переговорщиков, — сказа-
ла Светлана Тихановская.

Выступавшие следом депутаты ЕП, 
предварительно выразив свои восхи-
щение и поддержку лидеру белорус-
ской оппозиции, давали оценки про-
исходящему в республике. Спектр 
интонаций был широк — от предложе-
ний не вмешиваться в ситуацию до при-
зывов внести Александра Лукашенко 
в санкционный список ЕС. Неоднократ-
но в выступлениях политиков упоми-
налась Россия: кто-то предлагал нала-
дить с ней по белорусскому вопросу 
диалог, кто-то, напротив, призывал вве-
сти против Москвы санкции — якобы 
РФ негласно поддерживает официаль-
ный Минск и даже направила в респуб-
лику своих агентов влияния.

Российские политики такие обви-
нения считают абсурдными и обра-

щают внимание европейских коллег 
на то, что заседание по ситуации в Бе-
лоруссии проходит отнюдь не в Москве, 
но в Брюсселе.

— Мы уважаем суверенитет Белорус-
сии, не устраиваем никаких встреч — 
будь то с представителями властей или 
оппозиции, — сказал «Известиям» глава 
комитета Совета Федерации по между-
народным делам Константин Косачёв. — 
Но мы всегда готовы оказать содей-
ствие во внутреннем диалоге, если оно 
будет востребовано белорусской сто-
роной. Никаких попыток подтолкнуть 
ситуацию в том или ином направлении 
Россия не предпринимает.

Откуда идут «беззастенчивое дав-
ление» на белорусские власти и «откро-
венная поддержка» оппозиции, так это 
от институтов Евросоюза — что это как 
не вмешательство, задался вопросом 
сенатор.

�� ПРИНУЖДЕНИЕ К ДИАЛОГУ

Сейчас комитет ЕП работает над резо-
люцией по ситуации в Белоруссии — го-
лосование по ней пройдёт на пленарной 
сессии в сентябре. Каким бы ни было 
её содержание, такого рода документ — 
вещь исключительно декларативная 
и необязательная к исполнению даже 
для других институтов ЕС. Следующее 
же обсуждение белорусской ситуации 
в Евросоюзе пройдёт 27–28 августа 
в Берлине на неформальной встрече 
глав МИДов. Основная тема — санкции 
в отношении руководства республики, 
которые ЕС анонсировал уже две неде-
ли назад.

— Необходимо подчеркнуть: санкции 
направлены только против Лукашенко 
и его окружения, а не против простых 
белорусов, — заявила «Известиям» член 
комитета ЕП по международным делам, 
немецкий депутат Виола фон Крамон. — 
Только после того, как Лукашенко мир-
но передаст власть, как того требуют 
люди, и его преступления будут полно-
стью расследованы, ЕС может пересмо-
треть свои меры.

При этом ряд политиков в Европар-
ламенте настаивают на том, чтобы при 
содействии Евросоюза вкупе с другими 

странами и международными организа-
циями в Белоруссии был запущен диалог 
между действующей властью, оппози-
цией и гражданским обществом.

— ЕС поддерживает не конкретных 
кандидатов, но лишь применение де-
мократических норм и принципов. 
Для разрешения кризиса необходимо 
что-то вроде национального диалога или 
круглого стола с международным по-
средничеством, — подчеркнул в бесе-
де с «Известиями» член комитета Евро-
парламента по международным делам, 
германский политик Норберт Нойзер.

Действующее руководство Белорус-
сии на переговоры, похоже, идти не со-
бирается: создание оппозиционного 
координационного совета Александр 
Лукашенко назвал «попыткой захва-
та власти», позже двое его участников 
были задержаны по административ-
ным делам.

�� «ЗАГРАНИЦА НАМ ПОМОЖЕТ»

Тем временем Светлана Тихановская 
налаживает контакты с представите-
лями других стран. В этом ей помога-
ет Литва — страна, куда политик, вы-
нужденная покинуть Белоруссию, 
уехала сразу после выборов 9 августа. 
Как рассказал в интервью телеканалу 
«Дождь» глава МИД страны Линас Лин-
кявичюс, это содействие идёт следу-
ющим образом: «Когда она [Светлана 
Тихановская] проявляет это желание 
[поговорить с кем-то из европейских 
властей], мы [власти Литвы] помогаем 

связаться, поговорить по телефону или 
как-то встретиться по-другому».

Одна из последних таких встреч со-
стоялась с заместителем госсекрета-
ря США Стивеном Биганом в Вильнюсе. 
На ней Светлана Тихановская передала 
американскому дипломату то же, о чём 
днём позже сообщила членам Евро-
парламента: слова о фальсификациях 
на белорусском голосовании, призыв 
к «новым справедливым и свободным 
выборам» и информацию о планах оп-
позиции решать «кризис через диалог 
о мирной передаче власти».

Возникает вопрос: почему в нынеш-
них условиях, когда белорусская оппо-
зиция ясно говорит о своём нейтрали-
тете и отсутствии намерений рвать 
отношения с Россией, Москва не идёт 
с ней ни на какие контакты?

— Оппозиция в Белоруссии крайне 
фрагментирована: она не представля-
ет собой единого целого, у неё нет иде-
ологической платформы и плана дей-
ствий, кроме того, чтобы любым путём 
сместить Александра Лукашенко и его 
соратников с руководящих постов, — по-
яснил «Известиям» российскую пози-
цию Константин Косачёв. — У нас в стра-
не тоже есть разные политические силы, 
которые поддерживают контакты с раз-
личными политическими силами за ру-
бежом, в том числе и в Белоруссии.

Однако официальная позиция Рос-
сии в том, чтобы поддерживать контак-
ты с официальным руководством Бело-
руссии в лице Александра Лукашенко 
и его соратников, подытожил сенатор.

Тяжело ль в ученье
Как в мире проходит возвращение в школы

Наталия Портякова

С приближением нового учебно-
го года всё большее количество 

стран принялось активно взвешивать 
все за и против возвращения к функ-
ционированию школ. Много где реши-
ли, что отсутствие нормального обра-
зования представляет для детей куда 
больший риск, нежели возможность за-
разиться COVID-19. В ряде стран школь-
ники уже вернулись за парты, но счита-
ные дни спустя были опять распущены 
по домам из-за новых вспышек коро-
навируса. Самая ожесточённая борь-
ба по вопросу о том, стоит ли возоб-
новлять очное обучение, развернулась 
в США, причём главными противника-
ми возвращения детей и преподавате-
лей в школы стали не медики, а учителя.

�� НЕУЧИ СТРАШНЕЕ

Большинство стран Европы ушло 
на карантин в середине — конце марта, 
и поэтому учащиеся просидели на он-
лайн-обучении долгие два-три меся-
ца, прежде чем радостно уйти на лет-
ние каникулы. С приближением нового 
учебного года всё больше европейских 
правительств стали склоняться к тому, 
что жить в онлайне снова детям боль-
ше нельзя.

Школы должны открыться «лю-
бой ценой», заявил в середине августа 
президент Высшего совета здравоох-
ранения Италии Франко Локателли, 
настаивая на том, чтобы 14 сентября 
итальянские дети обязательно отпра-
вились за парты. А премьер Велико-
британии Борис Джонсон счёл, что от-
крытие школ — это «моральный долг» 
правительства. И тут же был поддер-
жан главными медиками Соединённого 
Королевства: 23 августа в совместном 
письме ведущие консультанты по во-
просам здравоохранения правительств 
Англии, Шотландии, Уэльса и Северной 
Ирландии заявили: провалы в образо-
вании для детей куда серьёзнее риска 
подцепить COVID-19.

А провалы действительно были: 
по данным исследования, проведённо-
го в середине лета Институтом образо-
вания Имперского колледжа Лондона, 
пятая часть британских школьников 
(а их в стране около 10 млн) практиче-
ски не занималась дома в период дис-
танционного обучения. Полноценно 
же многочасовую отработку всех до-
машних заданий выполняли лишь 17% 
всех учащихся. Другие страны таких 
опросов не обнародовали, но наверня-

ка схожая недоученность была бы вы-
явлена много где ещё. И поэтому школы 
Франции, Бельгии и Польши, где зара-
жения совсем не сошли на нет, всё-таки 
решили отправить маленьких сограж-
дан грызть гранит науки 1 сентября.

Дополнительным аргументом 
за возвращение школьников за пар-
ты стали многочисленные медицин-
ские исследования, свидетельствую-
щие: шанс заразиться коронавирусом 
у детей выше при наличии больного 
взрослого в семье, нежели при обще-
нии со сверстниками.

�� ИСТОРИИ УСПЕХА

Некоторые страны открыли двери школ 
ещё в прошлом семестре. Одной из них 
стала Дания, вернувшая учеников пер-
вых пяти классов за парты уже в апреле, 
а всех остальных — в конце мая. При этом 
родителям запретили заходить на тер-
ритории учебных заведений, а детей 

держали небольшими группами — по 10–
12 человек — отдельно от параллелей. 
На игровых площадках установили вре-
менные перегородки, а педагогам, ранее 
преподававшим один предмет в разных 
классах, пришлось спешно переквали-
фицироваться в универсалов, чтобы 
учить одну и ту же группу учеников 
сразу всему. Что удивительно, никого 
не обязывали носить защитные маски. 
Тем не менее отход от карантина среди 
школьников не привёл в Дании к ново-
му всплеску заражений.

Сингапур, где учебный год начи-
нается вместе с календарным — с пер-
вых чисел января, возобновил занятия 
в школах вместе с послаблением каран-
тина — в начале июня. В течение месяца 
дети чередовали личное присутствие 
с дистанционным режимом, к авгу-
сту всё вернулось в привычное рус-
ло, хотя и с рядом оговорок. Например, 

в классах поменялась рассадка детей — 
с увеличением социальной дистанции, 
обязательной стала и обработка рук де-
зинфицирующими растворами по не-
сколько раз в день.

— Пожалуй, самым сложным для 
всех стало ношение защитных масок, 
которые не разрешается снимать даже 
на уроках. Хотя местные власти ввели 
определённые послабления для детей 
до 12 лет: они могут носить пластико-
вые защитные маски, за исключением 
уроков физкультуры, а также времени 
завтраков и обедов, — рассказал «Из-
вестиям» живущий в Сингапуре рос-
сиянин Евгений.

�� ТЕРНИСТЫЙ СТАРТ

Успех Дании и Сингапура, увы, оказался 
неповсеместным. Израиль также при-
открыл школы в мае, обязав практиче-

ски всех ходить и заниматься в масках. 
Но из-за жары многие помещения пере-
стали проветривать (внутри работали 
кондиционеры), и инфекция, принесён-
ная кем-то одним, тут же переходила 
на остальных. В итоге вскоре после от-
крытия около 250 израильских школ 
было вынуждено опять закрыться.

Схожая история случилась и в Юж-
ной Корее, где учёба началась в июне 
вместо традиционного старта в мар-
те. Делалось всё тоже с предосторож-
ностями — в виде обязательного ноше-
ния масок, переноса обедов с полудня 
на окончание уроков и разделения 
школ на зоны для разных классов. 
Но и тут немало учебных заведений за-
крыли уже через день после старта за-
нятий. А 25 августа властям пришлось 
вновь перевести на домашнее обучение 
все школы Сеула и центральных райо-
нов страны.

Новости

Продолжение преследует
A 25 августа митинг показа-

тельно прошёл на пятачке 
перед христианским храмом и не до-
шёл до памятника Ленину. У этого сим-
волизма есть практическое объяснение: 
вся улица Советская, замыкающая пло-
щадь Независимости, была заставлена 
автозаками. Впервые с 12 августа, по-
следнего дня жёстких разгонов проте-
стов, на улицах Минска, причём в одном 
месте, собралось сразу столько машин 
силовиков — 20 автозаков, семь синих 
микроавтобусов без номеров, три спец-
машины для разгона митингов (с бранд-
спойтами и «забралами» для крушения 
баррикад).

Эти машины приехали в правитель-
ственный район ещё днём, во время 
другого митинга — в поддержку учи-
телей. На ступенях министерства об-
разования собралось 120–150 человек, 
из них преподавателей (судя по подня-
тым рукам) было всего 20–25. Осталь-
ные — либо обеспокоенные родители, 
либо ученики.

— Я мать пятиклассника, нашей учи-
тельнице пригрозили увольнением, 
пригрозили выставить на улицу за её по-
литическую позицию. Это не то госу-
дарство, где я бы хотела жить, — расска-
зала «Известиям» одна из женщин.

— В 20-й гимназии родителям с белой 
лентой отказываются выдавать учеб-
ники, говорят «ваши дети недостойны 
здесь учиться». Поэтому я сегодня здесь, 
хочу лично спросить у министра, что это 
такое, — призналась её соседка.

«Учителей из России привезут?» — 
гласил плакат в руках женщины, у ко-
торой в семье два учителя. По её сло-
вам, им уже грозили увольнением, если 
они продолжат придерживаться «непра-
вильных» взглядов. Ранее президент 
страны Александр Лукашенко заявил, 
что учителям, которые не разделяют 
государственную идеологию, «не мес-
то в школе».

Сами учителя (по крайней мере три 
человека подряд) отказались говорить 
с журналистами даже не под запись.

— В университете пока не угрожа-
ли увольнениями, наше вольнодум-
ство нам пока сходит с рук, так сказать. 
Но с сентября, боюсь, всё изменится, — 
рассказала «Известиям» преподава-
тельница одного из минских вузов.

Она отметила: с началом учебно-
го года в столицу с каникул вернутся 
студенты, удалённых пар больше не бу-
дет. Студенческая масса существенно 
пополнит ряды протестующих, поэтому 
демонстрации станут ещё многолюднее.

Одна из учительниц предложила 
всем собравшимся вместе спеть «Книж-
ки добрые любить и воспитанными быть 
учат в школе». Люди пели эти строки, по-
вернувшись в сторону автозаков, кото-
рые стояли здесь же у минобразования, 
выстроившись в две колонны.

— Не стыдно вам? В глаза смотри, 
когда с тобой учитель разговаривает, — 
одна из протестующих подошла к ок-
нам автозака и попыталась заговорить 
с сидящими там силовиками. Некото-
рые из них ещё не успели надеть чёр-
ные балаклавы, было видно, что моло-
дые парни — сами вчерашние ученики.

Забирать с митинга никого не стали. 
Двери автозаков и синих микроавтобу-
сов были открыты, однако никто из них 
не вышел. Акция производила скорее 
психологический эффект — показать, 
что «власть остаётся властью», соглас-
но сформулированному 22 августа за-
вету Александра Лукашенко.

«Хватит нас пугать», — скандировала 
толпа на ступенях, не думавшая расхо-
диться. Три машины с омоновцами про-
ехали на парковку Дома правительства, 
из кабины обмундированные силови-
ки выглядели устрашающе. Но грозную 
картину рушила уборщица, ходившая 
во дворе правительственной резиден-
ции и просившая силовиков не топтать 
газон.

«Карпенко, выходи», — обращались 
митингующие учителя к министру об-
разования Белоруссии. Однако он с со-
бравшимися так и не встретился.

Демонстрация у министерства за-
вершилась тем, что люди начали де-
лать селфи на фоне автозаков. Сидев-
шие в них омоновцы закрыли окна 
машин щитами.

�� «НЕ ВЫНУЖДАЙТЕ»

На площади Независимости перед го-
рожанами выступили депутаты, при-
нимавшие 25 августа 1991 года декла-
рацию о суверенитете. Большинству 
из них уже более 70 лет.К евродепутатам Светлана Тихановская обратилась по видеосвязи из Вильнюса

« ПРОФСОЮ-
ЗЫ УЧИТЕЛЕЙ 
В РЯДЕ ШТАТОВ 

И ГОРОДОВ ДАЖЕ ПОДАЛИ 
СУДЕБНЫЕ ИСКИ, ЧТОБЫ 
ОСПОРИТЬ УКАЗ ОБ ОТ-
КРЫТИИ ШКОЛ. ДРУГИЕ 
ПРИГРОЗИЛИ УСТРОИТЬ 
ЗАБАСТОВКУ Коронавирус может навсегда изменить школьное образование  

(на фото — защитные экраны в начальных классах Бангкока, Таиланд)

Взять под контроль

Д еятельность всех коллекторских организаций должна находиться под кон-
тролем, поскольку их сотрудники иногда переходят всякие границы. Об этом 

президент Владимир Путин заявил на встрече с директором Федеральной служ-
бы судебных приставов (ФССП) Дмитрием Аристовым. Она состоялась 25 авгу-
ста в резиденции «Ново-Огарёво».

  Более трёх лет назад на ФССП была возложена обязанность контролировать 
деятельность профессиональных взыскателей. Сейчас в госреестр включена 
321 организация. С учётом структурных подразделений, филиалов и представи-
тельств их и вовсе 800 в 59 субъектах. По итогам 1,2 тыс. внеплановых проверок 
было составлено 7 тыс. протоколов, а суды вынесли штрафы на сумму 235 млн 
рублей, сообщил президенту главный судебный пристав РФ.

  Однако есть и вторая часть игроков — микрофинансовые организации, 
их по всей стране 1606 без учёта филиалов и представительств, и они до сих 
пор не попадают под контроль ФССП. «Они не выполняют основной вид дея-
тельности — взыскание задолженности, он у них дополнительный, поэтому в ре-
естр не вносится по закону, и они пока функционируют в этой части без наше-
го контроля», — пояснил Дмитрий Аристов.

  При этом по итогам анализа 80 тыс. жалоб, которые поступили в ФССП 
за 3,5 года, половина всех нарушений совершена именно микрофинансовыми 
организациями, подчеркнул собеседник президента. Кабмин и Минюст разра-
батывают законопроект, который должен изменить ситуацию в этой области. 
«Будем предлагать, чтобы микрофинансовые организации и ещё кредитные ор-
ганизации вошли тоже в подконтрольную, поднадзорную нам сферу по возвра-
ту задолженности», — заявил глава службы. По его словам, все решения долж-
ны быть приняты и вступить в действие до конца следующего года.

  Для этого потребуются дополнительные ресурсы. В частности, нужно бу-
дет расширить штат сотрудников ещё на 400 человек. На их содержание необ-
ходимо около 270 млн рублей в год. Тем не менее окончательное решение ещё 
не принято, ФССП обсуждает все вопросы с финансово-экономическим бло-
ком. «Представьте мне свои предложения. Я, конечно, вас поддержу, — отреа-
гировал Владимир Путин. — Потому что то, с чем люди иногда сталкиваются 
в работе этих коллекторских организаций всех — и подконтрольных вам, и не-
подконтрольных, — это просто переходит иногда всякие границы. Поэтому это 
совершенно точно надо брать под контроль».

  Российские приставы за три года взыскали свыше 2 трлн рублей задолжен-
ности. В консолидированный бюджет за этот же период было передано порядка 
725 млрд рублей. ФССП фактически остаётся хоть и небольшим, но третьим по ве-
личине формирователем доходной части федерального бюджета, подчеркнул 
Дмитрий Аристов. Кроме того, судебные приставы за три года выдворили за пре-
делы территории РФ 160 тыс. иностранцев, которые нарушили закон. Эта рабо-
та не останавливалась даже во время карантина, несмотря на закрытие границ.

  Дмитрий Аристов сообщил Владимиру Путину, что приставы во время пан-
демии коронавируса получили от россиян миллионы обращений. Личные при-
ёмы были ограниченны, поэтому возле отделов появились переносные боксы, 
куда граждане могли безопасно подавать свои заявления, таким образом по-
ступило 110 тыс. обращений. Кроме того, были развёрнуты дежурные части 
и сеть телефонных узлов, которые приняли более 2,4 млн звонков. При этом 
глава ФССП подчеркнул, что за год единый телефонный центр службы обра-
батывает порядка 5,5 млн звонков.
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Среда убывания
IT-специалисты из Белоруссии ищут работу в России

Анна Устинова

Н естабильность в Белоруссии вы-
зовет отток работающих в стра-

не сотрудников российских и местных 
IT-компаний, а также снизит инвести-
ционную привлекательность региона. 
Об этом «Известиям» рассказали раз-
работчики российского софта в рес-
публике, а также эксперты. Ранее от-
ключение интернета уже обернулось 
финансовыми убытками и репутаци-
онными потерями — компании подают 
иски к операторам связи. По данным 
hh.ru, белорусы начали активнее искать 
работу в России, бóльшая часть из них — 
IT-специалисты. Количество таких ре-
зюме выросло на 29%.

�� ДЕНЬГИ ЛЮБЯТ ТИШИНУ

25 августа в СМИ появилась информа-
ция о том, что «Яндекс» начал эвакуи-
ровать сотрудников из Белоруссии 
в связи с нестабильной политической 
ситуацией в стране. В минском пред-
ставительстве «Яндекса» работают 

около 300 человек, рассказали «Извес-
тиям» в пресс-службе компании. Бело-
русский офис, как и другие у «Яндекса», 
уже несколько месяцев закрыт для по-
сещения, поэтому все сотрудники ра-
ботают в удалённом режиме, а некото-
рые и вовсе уехали из города.

Ранее, 13 августа, стало известно, 
что в двух офисах компании в Минске 

прошли обыски, но сотрудников не за-
держивали. При этом Следственный 
комитет и департамент финансовых 
расследований Комитета госконтроля 
Белоруссии опровергали эту информа-
цию. «Еврорадио» отмечало, что обы-
ски проходили и в офисе Uber.

После этих сообщений Джамел 
Агауа, генеральный директор компа-
нии Rakuten (владеет мессенджером 
Viber), в интервью Forbes заявил, что 
закрывает свой офис в Минске. Блоки-
ровки интернета в Белоруссии приве-
ли и к перебоям в работе мессенджера.

В пресс-службе белорусского 
разработчика компьютерных игр 
Wargaming сообщили «Известиям», 
что пока сотрудники компании ра-
ботают из дома, но рассматриваются 
разные варианты развития событий. 
В пресс-службах МТС в Белоруссии, 
а также в Softline, «Лаборатории Кас-
перского» и InfoWatch, также работа-
ющих в стране, воздержались от ком-
ментариев.

Исполнительный директор Artezio 
(российский разработчик ПО) Павел 
Адылин рассказал «Известиям», что 
компания понесла убытки из-за дей-
ствий белорусских операторов связи 
по фильтрации и блокировке интер-
нет-трафика — в результате интернет 
отключился на два с половиной дня. 
Это обернулось ещё и репутационны-
ми потерями, поскольку у сотрудников 
не было возможности выйти на связь 
с заказчиками и партнёрами, указал 
Павел Адылин.

Он предупредил: если нестабиль-
ность в Белоруссии сохранится, то мож-
но ожидать оттока IT-специалистов. 
Кроме того, работающие в стране со-
фтверные компании также могут по-
страдать из-за снижения инвестици-
онной привлекательности республики, 
добавил он.

Если ситуация в Белоруссии бу-
дет ухудшаться, то программисты 
начнут эмигрировать в другие стра-
ны, соглашается аналитик «Финама» 
Алексей Коренев. Велика вероятность 
того, что российские компании, име-
ющие офисы в Белоруссии, будут пе-
реносить их в другие государства, на-

пример Восточной Европы и СНГ, ведь 
деньги любят тишину.

В Белоруссии был создан ком-
фортный налоговый режим для IT-
компаний, именно поэтому там та-
кое количество команд, работающих 
в этой области, подчеркнул аналитик. 
По словам Алексея Коренева, утечка 
мозгов затормозит развитие страны, 
хотя IT-направление и нельзя назвать 
определяющим с точки зрения форми-
рования бюджета.

12 августа основатели, руководите-
ли и сотрудники IT-компаний Белорус-
сии составили открытое письмо, в ко-
тором предупредили о разрушении 
отрасли в случае, если насилие в от-
ношении мирных граждан будет про-
должено. Свои подписи уже постави-
ли представители Wargaming, MapsMe, 
EPAM, «СёрчИнформ», Viber и других 
компаний.

�� В МОСКВУ РАЗГОНЯТЬ ТОСКУ

Поскольку многие IT-специалисты 
не привязаны к офису, в сложивших-
ся обстоятельствах переезд в страны 
с более спокойной обстановкой будет 
простым выходом из ситуации, счита-
ет эксперт Moscow Digital School Ефим 
Казанцев. Он предполагает, что многие 
переезжающие осядут на российской 
территории.

По данным hh.ru, белорусы нача-
ли активнее искать работу в России, 
бо`льшая часть из них — IT-специалисты. 
Как следует из статистики, с которой 
ознакомились «Известия», количество 
размещённых резюме белорусов, же-
лающих трудоустроиться в РФ в сфе-

ре IT, интернета и телекома, в августе 
2020-го выросло на 29% по сравнению 
с тем же месяцем годом ранее.

Аналитики SuperJob подтвержда-
ют взрывной рост активности бело-
русов в поиске работы на территории 
России. Относительно августа 2019-го 
соискателей стало больше на 56% сре-
ди мужчин и на 72% среди женщин, со-
общил «Известиям» пресс-секретарь 
SuperJob Константин Тихов. Кроме 
того, относительно июля этого года 
также наблюдается большой рост ин-
тереса: среди мужчин он увеличил-
ся в августе на 30%, а среди женщин — 
на 43%. Ранее зарегистрированные 
соискатели из Белоруссии возобно-
вили свою активность, пояснил Кон-
стантин Тихов.

Политическая ситуация в респуб-
лике может означать для России при-
ток рабочей силы, указала доцент 
базовой кафедры Торгово-промыш-
ленной палаты РФ «Развитие челове-
ческого капитала» Людмила Иванова-
Швец. В результате анализа сайтов 
по поиску работы можно выявить, 
что это в основном высококвалифи-
цированные специалисты — медики, 
представители крупного междуна-
родного бизнеса и люди творческих 
профессий.

Сейчас дипломатических барье-
ров на выезд из Белоруссии в любую 
страну, с которой Минск установил 
отношения, в том числе и в Россию, 
не существует, отметил партнёр юри-
дического бюро «Замоскворечье» Дми-
трий Шевченко. Однако РФ до сих пор 
не снимала коронавирусных ограниче-
ний на въезд для граждан республики, 
предупредил он. В то же время это во-
все не значит, что российская граница 
закрыта на засов для всех белорусов. 
Исключения действуют для прожива-
ющих в республике граждан РФ и лиц 
с двойным гражданством (одно из ко-
торых российское), водителей-даль-
нобойщиков, граждан Белоруссии 
с видом на жительство в РФ, родствен-
ников россиян, вахтовиков, участни-
ков спортивных соревнований, а также 
лиц, направляющихся в РФ на лечение, 
указал Дмитрий Шевченко.

Дорога в доме
Три региона ДФО предлагают соединить новой трассой

Любовь Лежнева

В Совете Федерации прорабатыва-
ется предложение о строительстве 

дороги вдоль Охотского моря, которая 
соединит Хабаровский край, Магадан-
скую и Амурскую области. По предва-
рительным данным, её протяжённость 
составит около 1,5 тыс. км, бюджет про-
екта оценивается примерно в 90 млрд 
рублей. Эту инициативу политики обсу-
дят с Минтрансом и Минвостокразвития 
и предложат включить в национальную 
программу развития Дальнего Востока 
в сентябре. Об этом «Известиям» сооб-
щили сенаторы от Магаданской и Амур-
ской областей Анатолий Широков и Иван 
Абрамов. Сейчас доехать из Магадана 
до Хабаровска или Благовещенска мож-
но через Якутию. Из-за объезда на до-
рогу уходит много времени, а экстре-
мальные климатические условия часто 
приводят к ДТП. При этом качество по-
лотна оставляет желать лучшего.

�� ИДЕЯ НА 90 МЛРД

О предложении построить дорогу, кото-
рая будет идти от Магаданской области 
вдоль Охотского моря через Хабаров-
ский край до Амурской области, «Извес-
тиям» рассказал член комитета Совета 
Федерации по экономической полити-
ке Иван Абрамов.

— Мы сейчас со специалистами этот 
вопрос изучаем и будем предлагать 
Минтрансу внести этот проект в нацио-
нальную программу развития Дальнего 
Востока. Это не только позволит улуч-
шить транспортную логистику между 
тремя регионами, но и соединит Мага-
дан с Байкало-Амурской магистралью 
(БАМ). Соответственно, это удешевит 
поставку товаров, и жизнь будет де-
шевле в Магадане, — объяснил сенатор 
от Амурской области.

Иван Абрамов добавил: сейчас из Ма-
гадана до этих регионов можно добрать-
ся дорогой, которая пролегает через 
Якутию. Как известно, в Республике 
Саха довольно суровые климатические 
условия — температура воздуха зимой 
может опускаться до минус 50 градусов, 
поэтому на поддержание трассы уходит 
много средств. Нередко случаются ДТП.

— Вдоль моря дорога будет проще. Там 
много залежей всевозможных полезных 
ископаемых, которые не разрабатыва-
ются из-за отсутствия инфраструкту-
ры. Сейчас мы плотно работаем над этим 
вопросом. Это даст развитие трём субъ-
ектам, они в этом заинтересованы. Эта 
дорога, длина которой составит 1,5 тыс. 
км, будет стоить около 90 млрд рублей. 
Есть предложения от потенциальных 
инвесторов, которые тоже могут при-
нять участие в её строительстве, — ска-
зал сенатор.

В июле премьер-министр Миха-
ил Мишустин подписал распоряже-
ние о выделении средств Росавтодору 
из Резервного фонда правительства 
РФ. Деньги пойдут в бюджеты регио-
нов на финансовое обеспечение дорог 
в рамках национального проекта «Без-
опасные и качественные автомобиль-
ные дороги». Так, Якутия должна до-
полнительно получить более 248 млн 
рублей на ремонт 25 км автомобиль-
ной дороги «Анабар» в Мирнинском 
районе.

Во время осенней сессии идея стро-
ительства дороги Магадан — Амурская 
область будет обсуждаться с профиль-
ными ведомствами, сообщил «Извести-
ям» член комитета Совета Федерации 
по федеративному устройству, регио-
нальной политике, местному само-
управлению и делам Севера Анатолий 
Широков, представляющий в верхней 
палате Магаданскую область. Главной 
целью встречи станет расчёт окупае-
мости трассы.

— Я договорился о встрече в нача-
ле сентября с руководством Минво-
стокразвития по поводу этого проек-
та. Мы будем определять, насколько 
реально реализовать данную програм-
му. Дорогу же нужно не только постро-
ить — её потребуется обслуживать 
и поддерживать. Чтобы это произошло, 
она должна быть задействована, то есть 
по ней должен идти достаточный грузо-
поток. Пока готового проекта нет, есть 
совокупность идей. Тут требуется про-
вести большую работу, — отметил по-
литик.

�� МЯГЧЕ КЛИМАТ

Эти предложения обсуждались на за-
седании комитета Совета Федерации 
по федеративному устройству, регио-
нальной политике, местному само-
управлению и делам Севера, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе Минвос-

ток развития. Проработкой обоснова-
ния проекта занимается профильный 
институт РАН. Пока официально мате-
риалы в ведомство не поступали.

Минтранс также ознакомился с пре-
зентацией проекта в Совфеде, рассказа-
ли «Известиям» в пресс-службе ведом-
ства, отметив, что детальная проработка 
предложения пока не проводилась, поэ-
тому рассчитывать стоимость преждев-
ременно.

«Ответственным за реализацию дан-
ной программы является Минвосто-
кразвития. Предложения о внесении 
изменений в программу в Минтранс 
не поступали», — говорится в ответе ве-
домства.

В Минфине отказались рассчитать 
возможную стоимость проекта и пере-
направили запрос «Известий» в Мин-
транс и Минвостокразвития.

За счёт строительства дороги мож-
но реализовать поручение президента 
о создании устойчивой автомобильной 
связи между Магаданской областью 
и БАМом, заявил «Известиям» пред-
ставитель Российского инвестици-
онного агентства Михаил Пантелеев. 
Зимой на автодороге «Колыма», соеди-
няющей Магадан с остальным миром, 
автомобили просто замерзают, и во-
дители вынуждены подолгу ждать по-
мощи. Специальная подготовка машин 
к путешествию зачастую не помога-
ет. Новая трасса будет пролегать в бо-
лее мягких климатических условиях, 
при этом она будет короче примерно 
на 1,2 тыс. км. Строительство, по мне-
нию эксперта, может заинтересовать 
инвесторов, в том числе компании, ко-
торые занимаются разработкой место-
рождений.

В августе премьер-министр Миха-
ил Мишустин совершил рабочую по-
ездку по Дальнему Востоку, посетив 
четыре региона — Чукотку, Камчат-
ку, Магаданскую и Амурскую области. 
Помимо проблем с дорогами предста-
вители субъектов рассказали пред-
седателю правительства и о других 
нерешённых вопросах, в частности 
о нехватке современных медицинских 
центров и высоких тарифах на электро-
энергию. Местные жители также пожа-
ловались «Известиям», что тратят бас-
нословные деньги не только на оплату 
ЖКУ, но и на рыбную продукцию, про-
изводством которой в основном и за-
нимается федеральный округ. Об этих 
и других дальневосточных трудностях 
Михаил Мишустин доложит президен-
ту Владимиру Путину.

Новости

В Белоруссии был 
создан комфортный 
налоговый режим для 
IT-компаний, именно 
поэтому там такое ко-
личество команд, рабо-
тающих в этой области

Не всё гладко проходит и в Герма-
нии, хотя занятия пока возобновились 
лишь в меньшей части из 16 федераль-
ных земель.

— В Берлине посещение школы обя-
зательно, и пропускать нельзя. Так что 
у нас не было выбора — отпускать ре-
бёнка в школу или нет, — рассказала 
«Известиям» жительница столицы Ок-
сана, отправившая сына в этом году 
в первый класс.

По её словам, на фоне вируса школы, 
конечно, внесли определённые коррек-
тивы: например, разделили входы для 
разных классов, установив у дверей де-
зинфекторы и введя обязательный ма-
сочный режим, разрешив снимать за-
щиту только внутри класса. Кроме того, 
все спортивные занятия решили про-
водить исключительно на улице.

И всё же менее чем через две не-
дели после старта учебного  года 
в 41 из 825 школ Берлина обнаружи-
лись заболевшие коронавирусом уче-

ники и учителя. Приостановить заня-
тия вновь из-за случаев COVID-19 были 
вынуждены и некоторые учебные заве-
дения Северного Рейна — Вестфалии. 
Хотя ввиду скорого начала учебно-
го года в других землях власти Герма-
нии дали установку не закрывать шко-
лы целиком, а отправлять на изоляцию 
только заразившихся и контактировав-
ших с ними.

�� ДВИЖЕНИЕ СОПРОТИВЛЕНИЯ

Самая неясная ситуация с открытием 
школ сложилась в США, на которые при-
ходится 4% мирового населения и 25% 
всех глобальных случаев заражения 
COVID-19. В начале июля президент До-
нальд Трамп безапелляционно заявил, 
что этой осенью все школы должны 
принять учеников, откровенно разо-
злив этим образовательное сообщество. 
Ведь если в других странах число забо-
леваний пошло на спад, то в Америке 
ситуация оказалась противоположной.

Профсоюзы учителей в ряде шта-
тов и городов даже подали судебные 
иски, чтобы оспорить указ об откры-
тии школ. Другие пригрозили устроить 
забастовку, если власти будут вынуж-
дать их вести очные занятия без про-
ведения тестирования всех учащихся 
и преподавателей до начала занятий.

Как показал доклад Фонда семьи 
Кайзер, около 1,5 млн учителей по всей 
Америке страдают от таких заболева-
ний, как диабет, болезни сердца или 
ожирение, либо старше 65 лет. А зна-
чит — подвергаются более высокому ри-
ску в случае заражения коронавирусом.

Поэтому многие из американских 
штатов, где новый учебный год уже на-
чался, без оглядки на пожелания прези-
дента продолжили заниматься с деть-
ми онлайн.

— У меня обучение полностью он-
лайн, как и у большинства, но есть 
предметы, по которым всё ещё прохо-
дят офлайн-лекции. Их мало — одна-две. 
Но уверен, что через пару недель абсо-
лютно все предметы у всех будут он-
лайн. Ограничения могут ужесточить 
из-за второй волны, связанной с воз-
вратом 60 тыс. человек в кампус, — рас-
сказал учащийся в университете Пен-
сильвании россиянин Максим.

По его словам, из основных ограни-
чений следующие: в кампусе и вокруг 
него даже на улице нужно носить маску. 
Также под угрозой штрафа запрещено 
собирать более десяти гостей в доме. 
Как говорит Максим, это сделано, что-
бы предотвратить ежедневные тусовки.
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Минский горисполком по заведён-
ной накануне традиции решил перебить 
протест музыкой. Но вместо советских 
песен, под которые толпа могла бы кру-
жить вальсы, в этот раз решили ставить 
«медляки» — расслабляющие фортепи-
анные композиции настраивали на ме-
ланхоличный лад.

— Диджея на мыло! — скандировала 
толпа, некоторые пытались найти эти 
композиции через Shazam, но ничего 
не получалось: звук из городских ди-
намиков отдавал длинным эхом.

— Верим, можем, переможем! — тол-
па кричала свой любимый лозунг вдвое 
ожесточённее.

— Это наша площадь! — скандирова-
ли 80-летние депутаты.

«Уважаемые граждане, не вынуждай-
те применять физическую силу, рас-
ходитесь», — вместо лирических ком-
позиций в динамиках зазвучал голос 
милиционера.

Из-за дождя митинг прошёл без 
интересных плакатов. Звездой проте-
ста оказался пёс по кличке Джордан — 
белоснежный самоед с красно-бе-
лым флагом, повязанным вокруг шеи, 
мгновенно стал главным инстаграм-
спо том площади. Люди подходили 
к нему, просили дать лапу и говорили: 
«Жыве пёс».

�� НАСТРОЙ НА РОССИЮ

На политическом рубеже повестку соз-
давали представители белорусской оп-
позиции. Член президиума координаци-
онного совета Павел Латушко накануне 
заявил, что «совет никогда не рассма-
тривал, не принимал и не планирует 
принимать документы о том, что они 
не заинтересованы в развитии отно-
шений с Россией».

Ранее в аналогичном ключе высказа-
лась и лидер оппозиции Светлана Тиха-
новская, заявив, что Белоруссия будет 
продолжать поддерживать тесные эко-
номические связи с Россией даже в слу-
чае смены власти.

— Мы действительно надеемся на то, 
что в целом в Белоруссии абсолютно 
доминирует желание и дальше идти 
по пути наших двусторонних отноше-
ний, — заявил пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков.

Ранее он говорил, что российские 
власти не знают точных требований 
оппозиции в Белоруссии. Песков обра-
тил внимание на некоторые документы, 
«где больше акцент смещался в сторону 
от взаимодействия с Россией».

Министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров ранее сообщил, что не-
которые люди из координационного со-
вета известны негативным отношени-
ем к развитию Союзного государства. 
Пока с наиболее резкими заявлениями 
в адрес России выступала разве что пи-
сательница, нобелевский лауреат Свет-
лана Алексиевич.

«На этом огромном постсоветском 
пространстве, особенно в России и Бе-
ларуси, где народ вначале 70 лет обма-
нывали, потом ещё 20 лет грабили, вы-
росли очень агрессивные и опасные 
для мира люди», — говорила, в частно-
сти, Алексиевич о своём отношении 
к РФ в интервью 2017 года. В феврале 
2020 года писательница заявила, что 
не знает, «кто бы мог сопротивляться 
Москве так, как сопротивляется Лука-
шенко. Таких сильных лидеров я не на-
хожу». Но добавила: это не значит, что 
она поддерживает курс президента. 
26 августа Алексиевич вызвана на до-
прос в Следственный комитет респуб-
лики.

Белорусские протесты были затро-
нуты и в ходе переговоров Сергея Лав-
рова с замгоссекретаря США Стивеном 
Бигэном. Накануне американский поли-
тик встречался в Вильнюсе со Светла-
ной Тихановской.

«Россия предостерегает США и ЕС 
от любых форм вмешательства во вну-
тренние дела Беларуси, включая зву-
чащие сейчас в некоторых столицах 
открытые призывы к антиправитель-
ственным манифестациям», — говорит-
ся в опубликованном по итогам пере-
говоров сообщении на сайте МИД РФ.

В девять вечера на площади Неза-
висимости, несмотря на похолодание 
(температура к вечеру упала до +15 гра-
дусов), по-прежнему было свыше 300 че-
ловек. Они включили фонарики и пели 
песню Ляписа Трубецкого «Воины све-
та». А правительственный «меланхолич-
ный» плей-лист продолжили фортепи-
анные пассажи Эрика Сати. Автозаки 
выключили фары.
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Очень приятно, САР
A Как сообщили «Извести-

ям» в Минэкономразвития, 
в список разрешённых юрисдикций 
планируется включить страны — чле-
ны следующих региональных групп 
по борьбе с отмыванием денег:

  Азиатско-Тихоокеанская (АТГ);
  Карибская (КФАТФ);
  Евразийская (ЕАГ);
  Группа в Восточной и Южной 
Африке (ЕСААМЛГ);
  Группа в Западной Африке 
(ГИАБА);
  Группа на Ближнем Вос-
токе и в Северной Африке 
(МЕНАФАТФ).

В составе этих регионов стра-
ны, которые FATF признаёт небла-
гонадёжными. Если инициатива бу-
дет реализована, то право на переезд 
в Россию смогут получить резиден-
ты Багам, Барбадоса, Никарагуа и Па-
намы (КФАТФ), Камбоджи, Монголии, 
Мьянмы и Пакистана (АТГ). В чёрном 
списке FATF находятся и такие стра-
ны, как Гана (ГИАБА), Ботсвана, Мав-
рикий и Уганда (ЕСААМЛГ), а кроме 
того, Йемен и Сирия (МЕНАФАТФ).

Пополнят российскую юрисдик-
цию также резиденты стран с «чёрной 
меткой» Евросоюза. Среди них — Кай-
мановы острова, Тринидад и Тобаго 
(КФАТФ), Фиджи и Самоа (АТГ), Оман 
(МЕНАФАТФ), Сейшелы (ЕСААМЛГ) 
и так далее.

В Минэке, впрочем, отметили: рас-
ширение доступа к САР для этих ма-
крорегионов не означает, что рези-
дентам абсолютно всех стран будет 
позволено переехать в Россию. К тому 
же послабления предусмотрены толь-
ко для тех компаний, которые произ-
водят редомициляцию, то есть фак-
тически возвращаются в родную для 
своего основного бизнеса юрисдик-
цию.

Решение расширить географию 
редомициляции выросло из острой 
потребности перерегистрировать 
компании с Британских Виргинских 
островов (БВО), пояснили в Минэко-
номразвития. Однако быстро стало 
понятно, что это невозможно, так как 
БВО — зависимая территория Англии, 
которая относится к так называемо-
му филиалу FATF, Карибской группе 
(КФАТФ). Чтобы устранить препят-
ствие, в ведомстве решили расширить 
список одобряемых для редомициля-
ции юрисдикций — причём не только 
за счёт КФАТФ, но и всех региональных 
групп по борьбе с отмыванием денег, 
отметили в ведомстве. Однако имен-
но БВО позволят очень сильно увели-

чить количество компаний — резиден-
тов САР, уверены в Минэке.

Ранее юрисдикция входила в чёр-
ные списки FATF и ЕС, однако затем 
была из них исключена благодаря вы-
полнению ряда условий. Сейчас она на-
ходится в так называемом сером спи-
ске Евросоюза и ОЭСР.

Нововведения позволят обеспе-
чить возвращение капитала в Россию 
на выгодных для компаний условиях, 
заявил «Известиям» замминистра эко-
номического развития Илья Торосов. 
Он добавил, что ещё один новый за-
конопроект Минэка позволит рези-
дентам САР выпускать разные типы 
акций. Фактически это означает вне-
дрение для международных компа-
ний института обыкновенных акций 
с разным количеством голосов и прав, 
которые давно используются за рубе-
жом.

Замминистра отметил, что в Минэко-
номразвития предлагают не допустить 
роста дополнительных издержек биз-
неса, поэтому проектируемые измене-
ния не должны повлечь за собой пробле-
мы для уже переехавших иностранных 
компаний.

Расширение географии вызвано ча-
стыми обращениями компаний, за-
регистрированных не в странах FATF 
и MONEYVAL, но одновременно отве-
чающих всем остальным требованиям 
законодательства о САР и Налогового 
кодекса России, заявили в Корпорации 
развития Калининградской области. 
Большой интерес к специальным рай-
онам проявляют не только резиденты 
БВО, но и, например, Белиза, добавили 
там.

В корпорации также заверили, что 
переезд компаний из новых юрисдик-
ций не создаст дополнительных ри-
сков, поскольку организации обязаны 
подавать в налоговые органы консоли-
дированную финансовую отчётность 
за период, предшествующий редо-
мициляции, а также обязуются вести 
бухгалтерию по общим требованиям 
российского законодательства и пре-

доставлять информацию о контроли-
рующих лицах.

�� САНКЦИИ ПРОТИВ 
ПЕРЕРЕГИСТРАЦИИ

Вопрос расширения географии стран, 
откуда можно редомицилироваться 
в САР, обсуждается с момента запуска 
специальных административных райо-
нов, отметил старший менеджер группы 
по оказанию услуг в области междуна-
родного налогообложения КПМГ Иван 
Насонов. При этом большинство россий-
ских групп имеет компании на БВО, поэ-
тому для них редомициляция в россий-
ских зонах действительно может быть 
актуальной. Таким образом, инициати-
ва упростит переезд для офшорных ком-
паний в РФ и в целом повысит привлека-
тельность САР, оптимистичен эксперт.

Компании, бенефициарами кото-
рых выступают россияне, вряд ли бу-
дут стремиться передислоцировать-
ся на родину, возразил управляющий 
директор группы корпоративных рей-
тингов агентства НКР Андрей Писку-
нов. Ведь главной причиной выбора 
того или иного офшора было именно 
желание обеспечить максимальную 
конфиденциальность, и в первую оче-
редь от ФНС. Дополнительным дово-
дом против выступают санкции.

— Популярность российских офшо-
ров среди иностранных компаний бу-
дет оставаться низкой ещё длительное 
время по причине действия санкций 
со стороны США и Европы. Налоговые 
льготы и иные преференции не высту-
пают достаточно сильным аргументом 
в пользу перерегистрации в юрисдик-
цию, которая находится под ограничи-
тельными мерами, — уверен эксперт.

В ЦБ оперативно не ответили на за-
прос «Известий» о рисках, которые не-
сёт расширение географии редомици-
ляции. В пресс-службе правительства 
сообщили, что законопроекты ещё 
не поступали к ним на рассмотрение. 
В Минфине предложили адресовать 
вопросы авторам документа.

«“Платон” станет суперприложением 
для грузоперевозчиков»
Гендиректор «РТ-Инвест Транспортные Системы» Антон Замков — об итогах работы 
госсистемы, умных дорогах для беспилотных фур и трендах развития логистики

Юлия Романова 

О ценка влияния пандемии корона
вируса потребовала оперативных 

и объективных данных и от всех отрас
лей экономики страны, и от отдельных 
компаний. Одним из ключевых показа
телей состояния автомобильных грузо
перевозок и логистики стала статисти
ка государственной системы «Платон», 
на основе которой, в частности, Мин
экономразвития ежедневно рассчиты
вает индекс экономической активности. 
Помимо этого пандемия усилила тренд 
всеобщей цифровизации, внедрения 
онлайнсервисов и ускорения перехода 
на безбумажные технологии. О том, ка
кие данные «Платон» даёт государству, 
а также о цифровом развитии системы 
«Известиям» рассказал Антон Замков, ге
неральный директор компании — опе
ратора госсистемы «Платон» «РТИнвест 
Транспортные Системы» (РТИТС), дирек
тор ассоциации «Цифровой транспорт 
и логистика» (ЦТЛ).

Почему данные «Платона» стали так важ
ны в период пандемии коронавируса?

Дело не в коронавирусе, конечно. Пан-
демия стала очередным подтверждени-
ем важности использования тех данных 
и цифровой инфраструктуры, которые 
уже есть у государства. «Платон» — един-
ственный на сегодня цифровой источник 
достоверной и юридически значимой 
информации об интенсивности движе-
ния грузовиков на федеральных трас-
сах. Этот факт признан всеми — государ-
ственными ведомствами, отраслевыми 
экспертами и аналитиками логистиче-
ских компаний. Более того, накоплен-
ный массив данных за четыре с лишним 
года работы системы даёт возможность 
объективного анализа состояния рынка, 
сравнения показателей по месяцам, дням 
и даже часам, а также прогнозирования 
развития ситуации в будущем.

Какие это данные?
Мы ежедневно, а иногда и чаще — 

по запросам правительства РФ, Мин-
транса, Росавтодора и других ве-
домств  — формируем свод данных 
и сравнительный анализ относительно 
2019 года по пробегу грузовиков, интен-
сивности движения в целом, по отрас-
левой и региональной принадлежности 
грузоперевозчиков, по количеству пере-
сечений большегрузов российских гра-
ниц на въезд и выезд. Например, в нача-
ле пандемии была важна информация 
о работе ритейла для анализа беспере-
бойности поставок товаров первой не-
обходимости. Затем анализировали, как 
после спада в апреле к лету активизиру-
ется работа других отраслей — логисти-
ческих компаний, строительства и сель-
ского хозяйства. У нас в системе сейчас 
600 тыс. грузоперевозчиков, у которых 
1,4 млн грузовиков. И их можно разло-
жить по форме собственности и по це-
лому ряду параметров. И вся эта инфор-
мация живая, постоянно обновляемая 
в онлайн-режиме.

Эти данные собирают специальные 
устройства в грузовиках?

Это целый комплекс источников. 
Инструментом сбора данных стала раз-
вернутая при создании системы инфра-
структура федерального охвата. Почти 
500 рамок контроля, круглосуточно фик-
сирующих проезд грузовиков. Объек-
тивность обеспечивается за счёт того, 
что они располагаются в точках наиболь-
шей интенсивности движения. Их лока-
ция рассчитывалась по математической 
модели для эффективного мониторин-
га движения и равных условий для всех 
грузоперевозчиков. Также сканеры и ка-
меры на рамках обеспечивают высочай-
ший уровень распознавания транспорт-
ных средств и их номеров — более 99%. 
Общий пробег складывается из киломе-
тража использованных перевозчиками 
маршрутных карт и геоданных с борто-
вых устройств, которые соотносятся 
с графом дорог — уникальной цифровой 
моделью всех федеральных дорог, по-

зволяющей с точностью до метра рас-
считать плату за пройденный маршрут.

При обсуждении хайповой сегод-
ня темы запуска беспилотных автомо-
билей эксперты часто говорят, что это 
невозможно без «ответственных» ком-
муникационных, навигационных, гео-
информационных сервисов, которые 
должны распределить ответственность 
между пользователями и владельцами 
дорог, разработчиками технологий ав-
тономного движения. В этом смысле 
«Платон» — это первая и пока единствен-
ная «ответственная» геоинформацион-
ная платформа на российских дорогах. 
Она обеспечивает точность расчёта пла-
ты, а не просто обобщённую информа-
цию для водителя в пути.

Инфраструктуру «Платона» можно ис
пользовать для запуска беспилотников?

Она точно может стать опорным эле-
ментом умных дорог для беспилотни-
ков на федеральных трассах. Причём 
эта инфраструктура уже готовая, да ещё 
и с защищёнными каналами передачи 
данных. Нами сделан приличный за-
дел в технологическом развитии циф-
ровой инфраструктуры. И эти решения 
российские, что ещё более важно для 
технологического суверенитета. Пока 
беспилотные фуры на федеральных 

трассах кажутся фантастикой, но это 
самый с экономической точки зрения 
понятный бизнес-кейс по сравнению 
с запуском беспилотников в мегаполи-
сах. Он вдвойне логичен и реализуем — 
например, на трассе М11 «Нева» между 
Москвой и Петербургом, на М4 «Дон» 
и на создаваемом транспортном коридо-
ре Европа — Западный Китай. Только уже 
сейчас необходимо приступать к цифро-
вому наполнению созданной дорожной 
инфраструктуры, тестировать различ-
ные решения: наши, мировых разработ-
чиков и автопроизводителей.

Кстати, ассоциация «Цифровой 
транспорт и логистика» вместе с фон-
дом «Росконгресс» провела в июле каче-
ственную онлайн-сессию по этой теме. 
Ведущие эксперты отметили, что пер-
выми полноценными беспилотными 
перевозками станут именно грузовые 
на ключевых федеральных трассах, и на-
звали горизонт — до 2025 года.

Говоря о статистике «Платона», к концу 
лета рынок грузоперевозок восстановил
ся после спада в апреле?

Общий пробег грузовиков посте-
пенно возвращается к показателям 
2019 года. Действительно, в апреле был 
спад, но затем месяц за месяцем пока-
затели растут: с –19% в апреле к –8% 
в июле. Август также показывает вос-

становление экономической актив-
ности грузоперевозчиков. На уров-
не прошлого года и выше уже логисты 
(сборные грузы), ритейл, перевозчики 
сельхозпродукции, строительной от-
расли и добывающей промышленно-
сти. Например, на неделе с 17 по 23 ав-
густа общий пробег грузовиков вырос 
на 4% по отношению к прошлогоднему 
аналогичному периоду. Тренд положи-
тельный сформировался, также ежеме-
сячно растёт регистрация в системе но-
вых грузовиков.

Данные «Платона» сейчас используют 
только госведомства или логистические 
компании также имеют доступ?

Использование данных госсистем, 
интеграция государственных и корпо-
ративных платформ — тема суперакту-
альная. За этим, уверен, следующая веха 
развития цифровой трансформации ло-
гистики. Тренд задан бизнесом, который 
не первый год активно создаёт и исполь-
зует сервисы внутреннего электронно-
го документооборота, мониторинга 
маршрутов и цифрового экспедирова-
ния. Но нужны юридически значимые 
данные, автоматизация административ-
ных процедур на государственном уров-
не. И мы уже тестируем интеграцию дан-
ных с одной из крупнейших российских 
логистических платформ.

Для эксперимента грузоперевозчики, 
подключённые к платформе, дают согла-
сие на передачу данных от госсистемы 
«Платон». Идём от пользователя, пере-
возчик сам решает, какие данные ему 
необходимы. Так информация коммер-
ческой платформы обогащается, актуа-
лизируется в режиме онлайн. При этом 
перевозчикам не нужно дополнитель-
но устанавливать бортовое оборудова-
ние, всё есть в мобильном приложении. 
И здесь на новый качественный уровень 
выходят сервисы трекинга и онлайн-от-
слеживания доставки груза, которые 
становятся доступны одновременно за-
казчику, грузоотправителю, диспетчеру 
и тем, кому перевозчик посчитает нуж-
ным открыть эту информацию.

Это первые реальные шаги к созда-
нию сервиса «цифровой дальнобой-
щик» — когда система даёт возможность 
дозагрузиться по пути или получить 
груз рядом с местом разгрузки. А заказ-
чики в режиме онлайн выбирают пере-
возчика на основе геолокации, стоимо-
сти и открытых рейтингов. Дальнейшие 
проработанные предложения будем 
формировать по итогам экспериментов.

Как будет развиваться система «Платон» 
в ближайшем будущем?

Почти пять лет работы системы про-
шло на одном дыхании и в процессе по-
стоянного развития, модернизации 
на основе обсуждения с грузоперевоз-
чиками. И здесь мы занимаем активную 
позицию в части, например, подключе-
ния системы к создаваемому суперсер-
вису «Безбумажная перевозка грузов». 
Будем работать, чтобы «Платон» стал су-
перприложением для грузоперевозчи-
ка, чтобы ряд государственных серви-
сов был доступен в режиме одного окна.

Также в части инфраструктуры пе-
ред нами стоит масштабная задача: по-
строить в ближайшие несколько лет 
155 дополнительных рамных конструк-
ций и запустить 30 автомобилей контро-
ля почти на 20 тыс. км новых федераль-
ных дорог, которые до 2025 года будут 
переданы из региональной собственно-
сти, и на 1,5 тыс. км федеральных авто-
трасс в управлении «Автодора», на кото-
рых до 2024 года не будут открываться 
платные участки.

Помимо этого мы разработали 
и успешно протестировали новое ре-
шение для машин контроля. Их скане-
ры и камеры фотофиксации позволяют 
одновременно выявлять нарушителей 
в обоих направлениях движения, захва-
тывать потоки с большим количеством 
полос. Такая технология отвечает за-
просам грузоперевозчиков, которые 
требуют усилить контроль над нару-
шителями, закрывающими номера гру-
зовиков.

Экономика и бизнес

Специальные административные районы — территории с льготным на-
логовым режимом для инвесторов, созданные в 2018 году для репатриа-
ции капитала и защиты бизнеса от санкций. В России два САР: на острове 
Октябрьский Калининградской области и острове Русский Приморско-
го края. На сегодняшний день там зарегистрированы 33 компании, а пе-
реезд в них возможен только из стран — членов (или наблюдателей) FATF 
и MONEYVAL (Комитет экспертов Совета Европы по оценке мер борьбы 
с отмыванием денег).

Справка «Известий»

« ПАНДЕМИЯ СТА-
ЛА ОЧЕРЕДНЫМ 
ПОДТВЕРЖДЕНИ-

ЕМ ВАЖНОСТИ ИСПОЛЬЗО-
ВАНИЯ ТЕХ ДАННЫХ И ЦИФ-
РОВОЙ ИНФ РАСТРУКТУРЫ, 
КОТОРЫЕ УЖЕ ЕСТЬ У ГОСУ-
ДАРСТВА

Подводные стечения
Из-за чего дешевеет российская валюта

Татьяна Бочкарёва, Роза Алмакунова

Российская денежная единица за по
следние дни подешевела до уров

ня марта, когда начиналась пандемия 
и развалилась сделка ОПЕК+. Курс стре
мительно пошёл вниз изза сочетания 
сразу нескольких исключительно важ
ных для стоимости валюты факторов — 
как экономических, так и политических. 
В частности, завершился период актив
ных продаж валюты: экспортёры уже 
произвели налоговые выплаты, а Мин
фин в связи с ростом цены нефти вдвое 
сократил продажи резервов. Кроме этого 
сразу по нескольким направлениям по
высились риски усиления санкционной 
риторики. По мнению экспертов, доллар 
по итогам года останется в диапазоне 70–
75 рублей, хотя может и выйти за преде
лы 80 при условии ухудшения геополи
тической обстановки.

�� В ТРОЙКЕ АУТСАЙДЕРОВ

25 августа на Московской бирже евро 
дорожал до 89,17 рубля — максимума 
с 30 марта. Доллар тоже укреплялся 
и стоил в моменте 75,4 рубля — такого 
курса не было с начала мая.

В марте мир переживал два мощных 
кризиса. Во-первых, из-за распростра-
нения коронавируса массово закрыва-
лись границы, отменялись рейсы и оста-
навливались предприятия. Во-вторых, 
из-за развала сделки ОПЕК+ рухнули 
нефтяные котировки: 4 марта баррель 
Brent стоил более $51, 27 марта — $25, 
а к середине апреля — $20. Двойного уда-
ра рубль не выдержал. За март доллар 
подорожал с 66 до 80, а евро — с 72,5 до 90.

Поскольку рубль относится к ва-
лютам развивающихся стран, которые 
подвержены большей волатильности, 
чем те же доллар и евро, происходящее 
не удивляло аналитиков. На мировых 
рынках шла масштабная распродажа 
рисковых активов, к которым в том чис-
ле, хотя и в меньшей степени, относят-

ся и рублёвые. Зависимость российской 
экономики от цен на нефть также добав-
ляла давления на национальную валюту.

Однако после непродолжительно-
го периода шоковых цен рубль начал 
укрепляться и в июне почти достиг 
предкризисных значений: доллар сто-
ил 68, евро — 76. Причём тогда несколь-
ко валют из числа резервных оказалось 
под давлением. Британский фунт — 

из-за Brexit, доллар США — из-за поли-
тики Федеральной резервной системы, 
которая в 2020 году может «напечатать» 
до 20% ВВП страны.

Тем не менее с середины июня рубль 
начал снова слабеть, пока не вернулся 
к уровням мартовского кризиса. Этому 
не помешали даже относительно высо-
кие цены на нефть: с июля Brent не стои-
ла менее $40 за баррель, сейчас она тор-
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гуется по $45. Более того, во вторник 
нефть дорожала из-за штормов в Мек-
сиканском заливе, отметил инвести-
ционный стратег «БКС Премьер» Алек-
сандр Бахтин.

Индекс DXY, показывающий стои-
мость доллара к корзине из шести важ-
нейших валют, снизился за день с 93,3 
до 93,1 пункта, то есть американская 
денежная единица слабеет, обратил 

внимание главный аналитик «Теле-
Трейд» Марк Гойхман. По его словам, 
обычно дешевеющий доллар и доро-
жающая нефть приводят к укреплению 
рубля. Но сейчас это не так: с начала 
недели валюта США поднялась с 70,2 
до 75,4 рубля.

Доллар во вторник подешевел про-
тив всех валют большой десятки, кро-
ме иены, которая страдает из-за беспо-
койств по поводу здоровья 65-летнего 
премьер-министра Синдзо Абэ, конста-
тировал начальник отдела глобальных 
исследований «Открытие Брокер» Ми-
хаил Шульгин. А рубль оказался в трой-
ке аутсайдеров среди валют развиваю-
щихся рынков вместе с турецкой лирой 
и колумбийским песо.

�� БЕЗ РЕКОРДОВ ЛУЧШЕ

Сейчас большое количество факторов 
оказывает давление на рубль — от по-
зитивных новостей в Европе до нало-
говых выплат в России и ухудшения ге-
ополитической обстановки, отметили 
опрошенные «Известиями» аналитики. 
Они полагают, что, прежде чем возник-
нет почва для укрепления националь-
ной валюты, мы ещё увидим более вы-
сокие значения для доллара и евро.

Во-первых, Германия опубликова-
ла позитивную экономическую стати-
стику, подстегнув рынки, сказал руко-
водитель аналитического департамента 
AMarkets Артём Деев. Инвесторов так-
же воодушевило решение Управления 
по санитарному надзору за качеством 
пищевых продуктов и медикаментов 
США использовать плазму крови для 
лечения COVID-19, добавил он.

Во-вторых, в России завершился пе-
риод налоговых выплат, в течение кото-
рого компании-экспортёры продавали 
валютную выручку и покупали рубли, 
а Минфин на месяц снизил продажу ва-
люты почти вдвое, напомнил эксперт 
Академии управления финансами и ин-
вестициями Алексей Кричевский.

В-третьих, аналитики отметили на-
растание геополитической напряжён-
ности, которая может вылиться в уси-
ление санкционной риторики.

В частности, канцлер Ангела Мер-
кель потребовала полной прозрачно-
сти от РФ после заявления немецких ме-
диков о состоянии Алексея Навального, 
перевезённого в Германию, напомнил 
Михаил Шульгин из «Открытие Брокер». 
По его мнению, такое заявление угрожа-
ет новым витком эскалации напряжён-
ности между Западом и Россией.

К этому стоит добавить протесты 
в Белоруссии — больше всего инвесторы 
опасаются, что Россию могут обвинить 
во вмешательстве, что также спрово-
цирует санкционную риторику, сказал 
Марк Гойхман из «ТелеТрейд».

Среди прочих факторов, влияющих 
на курс российской валюты, аналитики 
называли возможное нарастание напря-
жённости перед президентскими выбо-
рами в США, эскалацию торговых войн 
между Вашингтоном и Пекином, даль-
нейшее снижение ключевой ставки Бан-
ка России на сентябрьском заседании 
и проявление отложенных экономиче-
ских последствий пандемии.

Впрочем, исходя из фундаменталь-
ных факторов справедливыми курса-
ми на конец 2020 года будут 68 руб./$ 
и 83 руб./€, подсчитал аналитик управ-
ления торговых операций на россий-
ском фондовом рынке «Фридом Фи-
нанс» Александр Осин.

Однако в случае нарастания негати-
ва мы увидим совсем другие значения, 
хотя рубль в любом случае не выйдет 
из сравнительно адекватного диапазона. 
По мнению Артёма Деева, это 75–77 руб./$ 
до конца года. Марк Гойхман прогнози-
рует 77–78 руб./$, а Алексей Кричевский 
ожидает обновления рекорда 2016 года, 
когда доллар стоил 86 рублей.

До конца недели курс будет коле-
баться в диапазоне 74,2–75,5 руб./$, по-
лагает Александр Бахтин из «БКС Пре-
мьер».

Экс-курс
Visa поменяет правила конвертации валют в апреле 2021-го

Наталья Ильина

С апреля 2021 года Visa поменяет пра-
вила конвертации валют по рублёвым 

картам. Письмо с уведомлением об этом 
платёжная система направила в кредит-
ные организации в августе, рассказали 
«Известиям» в четырёх банках из топ-30. 
В Visa информацию подтвердили и сооб-
щили: курс будет фиксироваться на дату 
покупки, а не на день расчётов платёж-
ной системы и банка, как было ранее. Та-
ким образом, клиенты будут защище-
ны от резкого скачка доллара или евро. 
Но пока границы закрыты, выгоду от нов-
шества ощутят на себе единицы клиентов, 
отмечают эксперты.

�� ДЕНЬ В ДЕНЬ

Международная платёжная система 
Visa планирует изменить правила кон-
вертации валют весной следующего 
года. Сообщения финансовая корпора-
ция направила в кредитные организа-
ции-партнёры. Об этом «Известиям» со-
общили в ПСБ, Абсолют-банке, банках 
«Дом.РФ» и «Ак Барс».

Visa будет применять один и тот же об-
менный курс для клиринга (расчёт между 
банком и платёжной системой) и оконча-
тельного расчёта с клиентом, сообщила 
платёжная система. Для держателей карт 
это нововведение будет означать приме-
нение единого обменного курса в момент 
оплаты, подчеркнули в Visa. Согласно со-
общению компании, это нововведение 
не повлечёт за собой взимания каких-ли-
бо сборов или комиссий.

Сейчас в соответствии с правилами 
международной системы при оплате то-
варов в валюте с рублёвой карты деньги 
конвертируются по курсу на дату приё-
ма клиринговой записи, то есть проведе-
ния расчёта между платёжной системой 
и банком, сообщил «Известиям» предста-
витель Visa. Иными словами, сумма опе-
рации может быть пересчитана по курсу, 

установленному через несколько дней 
после оплаты. Например, если по ру-
блёвой карте покупка за рубежом была 
сделана в субботу, а дата расчёта между 
платёжными системами — понедельник 
и валюта фактического платежа за это 
время выросла, деньги будут списаны 
по менее выгодному курсу.

Уведомлять клиентов о тарифах 
за конвертацию обязан банк, выпустив-
ший карту, подчеркнули в Visa.

Новые правила будут удобнее для 
граждан, полагает директор департа-
мента розничных продуктов Абсолют-
банка Виталий Костюкевич. Впрочем, 
поскольку турпоток сейчас ограничен 
из-за коронавируса, оценить эффектив-
ность изменений потребители и финан-
совые организации смогут не очень ско-
ро, добавил он.

С учётом довольно волатильного 
курса рубля к евро и доллару измене-
ния будут однозначно удобны для кли-
ента, уверены в Промсвязьбанке. Про-
цесс окажется понятнее и прозрачнее, 
подчеркнули в МКБ. В банке «Дом.РФ» 
отметили, что клиенты при совершении 
покупок в иностранной валюте будут за-
щищены от резких скачков валют, кото-
рые могут произойти уже после факти-
ческой даты покупки.

В ВТБ изменения со стороны Visa под-
держивают, заявила начальник управ-
ления «Дебетовые карты и счета» банка 
Ксения Андреева. Однако, по её словам, 
сложно заранее оценить, приведёт ли 
изменение к росту использования карт 
за рубежом. На транзакционный спрос 
в первую очередь влияют наличие карт 
в разных валютах и мультивалютный 
«пластик», курс покупки валюты банка 
в целом и общее удобство сервисов, до-
бавила Ксения Андреева.

�� ТУРИСТЫ ОЦЕНЯТ

С 11 августа правила конвертации из-
менила платёжная система MasterCard. 

Теперь при совершении россиянином 
операции в любой валюте, кроме руб-
лей, деньги пересчитываются по курсу 
на ту же дату, а не на день проведения 
расчётов с банком, пояснили в «Ак Бар-
се». Таким образом, сумма блокирования 
средств на счёте во время совершения 
покупки и сумма фактического списа-
ния будут практически совпадать, объ-
яснили в кредитной организации.

Изменения со стороны Visa также по-
зволят унифицировать клиентский опыт, 
добавили в «Дом.РФ».

Впрочем, новшества в правилах кон-
вертации со стороны MasterCard пока 
не повлияли на клиентов, заявили «Изве-
стиям» в Росбанке. Разница в большин-
стве случаев незначительна, считают 
в УБРиР. В банке добавили: для тех, кто 
тщательно следит за своими финансами, 
изменения будут приятным сюрпризом.

При трансграничных операциях 
по картам «Мир» на данный момент воз-
можны два варианта применения кур-
са конвертации, сообщил «Известиям» 
представитель платёжной системы. Для 
межсистемного взаимодействия день-
ги конвертируются по курсу, установ-
ленному в момент авторизации (обыч-
но в день покупки). При стандартном 
варианте взаимодействия с иностран-
ными банками деньги пересчитывают-
ся по курсу, установленному на операци-
онный день обработки платежа (может 
быть, через несколько суток после опе-
рации). Планы по изменению порядка 
конвертации не обсуждаются, уточнил 
представитель «Мира».

В ответ на запрос «Известий» о ре-
гулировании правил конвертации ва-
лют при оплате товаров и услуг за рубе-
жом рублёвыми картами в ЦБ сообщили, 
что платёжные системы устанавливают 
их самостоятельно.

Нововведение будет выгодно прежде 
всего клиентам, так как при резком изме-
нении курса основные расходы понесёт 
банк или платёжная система, отметил 
президент Национальной финансовой 
ассоциации Василий Заблоцкий. По его 
словам, рублёвыми картами за границей 
оплачивают товары и услуги те, кто ез-
дит за рубеж нечасто — именно они оце-
нят выгодность новации. А между тем 
в 2014 году, в период существенного из-
менения курса рубля, клиенты банков 
могли потерять десятки тысяч рублей 
при покупке туров на Новый год.

Подобные изменения затронут не ме-
нее десятой части держателей карт, оце-
нил руководитель аналитического де-
партамента AMarkets Артём Деев. По его 
наблюдениям, с приходом кризиса по-
купатели всё чаще стали отказываться 
от валютных сделок из-за опасения по-
терять деньги. Чтобы привлечь людей, 
риски возьмут на себя финансовые ор-
ганизации.

ОбществоЭкономика и бизнес

Ушли за кадрами
Компании активизировали поиск сотрудников

Елена Сидоренко, Ярослава Костенко

У ровень активности работодателей 
восстановился на 102% от докризисно-

го уровня. Предложения о трудоустрой-
стве пока превышают спрос, зафикси-
ровали аналитики компании SuperJob. 
Положительную динамику на рынке тру-
да отмечают и другие агрегаторы. Прав-
да, совсем скоро конкурс на рабочее мес-
то вырастет: вернутся студенты, а люди 
из провинции потянутся в мегаполисы.

�� ВЫШЕ, ЧЕМ ДО КРИЗИСА

Индекс рынка труда, который измеряет 
работодательскую активность, на про-
шлой неделе составил 102% от средних 
показателей 2017–2019 годов. Об этом 
«Известиям» сообщили в SuperJob. 
По оценкам специалистов, уже к сере-
дине осени и активность соискателей 
превысит докризисные значения.

Также отмечается, что минималь-
ное значение индекса было достигнуто 
в конце апреля, когда активность в под-
боре персонала составляла всего 42% 
от средних показателей. Со снятием 
ограничительных мер начался резкий 
всплеск активности. Затем рост продол-
жился, но уже в более медленном темпе: 
в среднем по 2–3% в неделю.

— Активность соискателей не успе-
вает за работодательской: конкурен-
ция соискателей за рабочие места ниже 
февральского значения и аналогичных 
показателей годичной давности. Это свя-
зано с тем, что значительная часть лю-
дей ещё не приступала к поискам работы: 
они либо на дачах, либо вернулись в реги-
оны и, вероятнее всего, начнут выходить 
на рынок с наступлением осени. Получа-
ется, что сейчас лучшее время для поис-
ка работы — рынок вакансий восстано-
вился, а конкуренция за рабочие места 
ниже обычной, — подчеркнули в SuperJob.

Рост уровня работодательской актив-
ности вызван естественной необходи-
мостью восстановиться после периода 
простоя, считает директор Научно-обра-
зовательного центра социального разви-
тия РАНХиГС Любовь Храпылина.

— Бизнесу сейчас надо усиленно зани-
маться своей деятельностью, чтобы вер-
нуть упущения, связанные с периодом 
простоя, — сказала «Известиям» Любовь 
Храпылина. — С другой стороны, на си-
туации отразилось и то, что у людей по-
явился жизненный оптимизм после 
сообщений о создании вакцины от ко-
ронавируса. Появилась надежда, что си-
туация с пандемией как-то разрядится.

При этом эксперт отмечает, что вза-
имосвязь всех экономических областей 
оказалась настолько масштабной, что 
сейчас сложно выделить какую-то одну 
самую развивающуюся.

�� ГЛАВНОЕ — НЕ ПОВТОРЯТЬ

А вот зампред Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР) Александр 
Шершуков усомнился в результатах ис-
следования.

— Ситуация на рынке труда остаётся 
напряжённой, особенно в секторе ма-
лого и среднего бизнеса, который ещё 
не восстановился после кризиса, вы-
званного пандемией. Проблема в том, 
что в период пандемии было ликвиди-
ровано много рабочих мест, — отметил 
он в беседе с «Известиями».

По его мнению, социологический 
опрос проводится среди определён-
ной аудитории и экстраполировать его 
на весь рынок труда невозможно. Гово-
рить о том, что количество рабочих мест 
резко возросло по сравнению с докри-
зисным периодом, — очень сильное пре-
увеличение, считает он.

Однако и другие агрегаторы фикси-
руют положительную динамику. Ру-
ководитель пресс-службы компании 
hh.ru Александр Джабаров добавил, что 
по сравнению с мартом в июле количе-
ство вакансий на сайте выросло на 19%.

— Спрос на рынке труда в конце лета 
почти полностью восстановился до сво-
их прошлогодних показателей. Если по-
казатели июля 2019 года к июлю 2020-го 
были в минус 2%, то в августе разрыв со-
кратился до 1%. А к концу этого месяца 
будут достигнуты прошлогодние пока-
затели. Также снижается и конкуренция 
на рынке труда. На одну открытую вакан-
сию приходится шесть резюме, в то вре-
мя как в марте было восемь, — расска-
зал «Известиям» представитель сервиса.

Относительно быстро до докризис-
ного уровня восстановились отрасли 
консалтинга и стратегического разви-
тия, сообщили в SuperJob. А вот сферы 
дизайна, туризма, гостиничного бизнеса, 
общественного питания, а также спорт-

залы, фитнес-клубы и салоны красоты 
ещё не оправились от пандемии.

Высокий спрос сейчас на рабочий 
и производственный персонал, добави-
ли в hh.ru.

— Кадровый дефицит в производ-
ственной отрасли наблюдается в по-
следние три-четыре года, а в этом году 
он обострился — из-за закрытия гра-
ниц прекратился обмен специалистами 
между странами. Особая востребован-
ность в рабочих по управлению сложны-
ми станками, строителях, монтажниках, 
технологах в пищевой промышленно-
сти, — пояснил Александр Джабаров.

Среди регионов лидерами в июле 
он назвал Еврейскую АО, Бурятию, Коми, 
Удмуртию, Ненецкий АО, Карелию, Са-
халин. А по количеству вакансий — Мо-
скву, Петербург, Московскую область, 
Краснодарский край, Свердловскую об-
ласть, Татарстан.

Нормализацию рынка труда фикси-
рует и Минтруд. 

— Ситуация на рынке труда в целом 
постепенно нормализуется, отмечает-
ся динамика снижения темпов приро-
ста безработицы, — сообщили в ведом-
стве в ответ на запрос «Известий». 

При этом количество вакансий 
на портале «Работа в России» продол-
жает увеличиваться и почти достигло 
докризисного уровня, добавили в ми-
нистерстве.

Если ситуация с самоизоляцией 
не повторится, то бизнес продолжит своё 
развитие и существенного роста безра-
ботицы не будет, уверена Любовь Хра-
пылина. Восстановительный процесс 
продолжится, и, вполне возможно, ры-
нок может превысить свои прошлогод-
ние показатели.

Напомним, по данным на июнь 
2020 года, число безработных в стране 
составило 4,5 млн человек (6,2% всей ра-
бочей силы).

Стой, кто звонит
A К нему было подготовлено 

два закона-спутника, кото-
рые необходимы, когда введение ин-
новации противоречит той или иной 
норме федерального закона, пояснили 
в АНО «Цифровая экономика».

Уже отобраны первые восемь ин-
новаций, которые будут тести-
ровать в «цифровых песочницах». 
Проекты нормативных актов рассмо-
трели на рабочих группах «Норматив-
ное регулирование цифровой среды» 
14 и 18 августа, рассказали «Извести-
ям» в Минэкономразвития. В ближай-
шее время ведомство внесёт законо-
проекты-спутники на рассмотрение 
в правительство, а после одобрения — 
в Госдуму, отметил директор направ-
ления «Нормативное регулирование» 
организации «Цифровая экономика» 
Дмитрий Тер-Степанов.

Закон-спутник предлагает внести 
изменения в закон «О связи», который 
гарантирует тайну переписки и теле-
фонных переговоров. Согласно закону, 
оператор не может обрабатывать со-
держание бесед и сообщений. Но тех-
нология предлагает анализировать 
техническую информацию о разгово-
рах — например, их длительность и ко-
личество, сказано в предложениях ор-
ганизации к проектам для «песочниц».

Банки смогут сократить объём фи-
нансовых потерь от действий злоумыш-
ленников, а граждане получат допол-
нительное средство защиты от угрозы 
телефонного мошенничества, считают 
в Минэкономразвития.

В 2019 году объём хищений средств 
со счетов граждан составил более 
6,4 млрд рублей, указано в предложе-
ниях АНО. Там же перечисляются и ри-
ски. Например, возможные утечки дан-
ных в процессе обработки технической 
информации о вызовах и передачи све-
дений оператором банку. Нельзя ис-
ключать и нецелевое использование 
кредитной организацией информации, 
полученной от оператора.

В процессе тестирования иннова-
ции в «регуляторной песочнице» будет 
проводиться постоянный мониторинг. 
Если выяснится, что работа технологии 
представляет угрозу для прав и свобод 
граждан, то эксперимент будет прио-
становлен, отметили в Минэконом-
развития.

�� РАБОТА НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

Такие решения сегодня есть у всех опе-
раторов связи, и банки заинтересова-
ны в технологии, но обмен данными при 
работе подобных систем пока нечётко 
прописан в законодательстве, отметил 
источник «Известий», близкий к одно-
му из операторов.

МТС планирует принимать уча-
стие в экспериментальных «песочни-
цах», в том числе в проекте «Голосовой 
Antifraud». Принятый закон об экспе-
риментальных правовых режимах за-
кладывает основы для гармонизации 
законодательства с развивающими-
ся технологиями, отметили в пресс-
службе оператора.

«МегаФон» также поддерживает ини-
циативу и готов участвовать в проекте, 
сказал «Известиям» директор по пре-
дотвращению мошенничества ком-
пании Сергей Хренов. Он добавил, что 

оператор уже использует систему «го-
лосового антифрода», созданную в на-
чале этого года совместно с МТС, сейчас 
это решение в пилотном режиме рабо-
тает у нескольких банков.

У Tele2 также есть своя антифрод-
платформа, запущенная в начале это-
го года и протестированная совместно 
с «Тинькофф», напомнили в компании. 
Сейчас оператор пилотирует её с ря-
дом крупных банков и ведёт перегово-
ры о поставке им решения.

В «ВымпелКоме» (работает под брен-
дом «Билайн») не прокомментировали 
возможность участия оператора в про-
екте «Голосовой Antifraud», отметив 

только, что компания постоянно совер-
шенствует свои собственные системы.

В Ситибанке готовы рассмотреть 
возможность присоединения к проек-
там, нацеленным на защиту клиентов 
от мошеннических действий, сказала 
вице-президент, руководитель депар-
тамента по работе с государственны-
ми органами банка Наталья Николаева. 
В ВТБ сейчас не рассматривают возмож-
ность практического участия в пилот-
ном проекте. Но по мере принятия этого 
закона в банке будут обсуждать целесо-
образность подключения к различным 
технологическим пилотным проектам, 
в том числе и к «голосовому антифроду», 
пояснили в пресс-службе организации.

«Известия» также направили запро-
сы в Сбербанк, Альфа-банк, Тинькофф 
Банк, банк «Хоум Кредит», Росбанк, «Ак 
Барс», Абсолют-банк и Московский кре-
дитный банк.

�� ЗВОНОК В НИКУДА

Риски раскрытия конфиденциаль-
ных данных абонентов в таком случае 
не очень существенны, считает партнёр 
и руководитель направления по рабо-
те с операторами связи Deloitte в СНГ 
Антон Шульга. По его словам, концеп-
туально такой продукт будет похож 
на кредитный скоринг абонентов, ко-
торым уже активно занимаются опера-
торы, пояснил он.

— Тем не менее эффективность про-
дукта может оказаться низкой — прак-
тика показывает: мошенники очень 
гибко адаптируются под вводимые 
ограничения, и есть вероятность, что 
они смогут найти способ обойти и та-
кую защиту, — отметил эксперт.

Новая технология не победит теле-
фонное мошенничество на 100%, счи-
тает генеральный директор компа-
нии «Интернет-розыск» Игорь Бедеров. 
По его словам, чаще всего злоумышлен-
ники используют виртуальную теле-
фонию, а отличить мошенника от до-
бросовестной компании практически 
невозможно. Это может привести к тому, 
что достоверность информации о бла-
гонадёжности звонящего будет сложно 
гарантировать. Зато воспользоваться 
такой системой для создания негатив-
ного образа действующей компании 
окажется просто, заключил эксперт.

БОЛЕЕ ₽6,4  
МИЛЛИАРДА

составил в 2019 году объём хищения 
средств со счетов граждан 

Подводные стечения
Из-за чего дешевеет российская валюта
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За недельку до второго
A — Она содержит не один 

антиген, а целый набор, — 
рассказала Ольга Карпова. — Предпо-
лагается, что провакцинированный 
ею человек будет защищён не толь-
ко от одного коронавируса, а от це-
лого ряда подобных патогенов. Более 
того, в вакцину внесён универсаль-
ный антиген, который соотносится 
со множеством SARS-подобных ви-
русов, в частности, и с теми, которые 
пока не перешли на человека. То есть 
мы работаем на будущее. Можно ска-
зать, делаем оружие до войны.

Антигеном может быть любое веще-
ство, которое организм рассматрива-
ет как чужеродное или потенциально 
опасное. И он начинает вырабатывать 
против него собственные антитела. 
Важно, чтобы эти антитела соответ-
ствовали патогену (в данном случае 
SARS-CoV-2, MERS и SARS-подобным 
вирусам), а также вырабатывались 
в достаточном количестве. Из восьми 
прототипов вакцины, которые проте-
стировали в МГУ, три оказались удач-
ными со всех точек зрения.

— Когда берётся не природный ан-
тиген, а его делают генно-инженер-
ным способом, это в любом случае 
лотерея, — пояснила Ольга Карпова. — 
Заранее непонятно, как свернётся этот 
рекомбинантный антиген, как он бу-

дет себя вести. Мы проверили наши 
антигены на коммерческих сыворот-
ках, и они работают. В перспективе это 
позволит защитить людей от SARS-
CoV-2, MERS и SARS-подобных вирусов.

Учёные также проверили иммуно-
генность препарата на мышах, выяс-

нив, что вакцина вызывает высокие 
титры антител. Дальше работа пока 
не продвинулась — следующая пар-
тия финансирования для проведе-
ния доклинических и клинических 
испытаний ещё не поступила. Одна-
ко учёные уверены, что после завер-

шения всех тестов и испытаний вак-
цина из МГУ сможет решить проблему 
защиты от повторных заражений, ко-
торая вот уже несколько месяцев го-
рячо обсуждается в научном мире.

�� ПОВТОРНЫЙ COVID:  
МИФ ИЛИ РЕАЛЬНОСТЬ

Российские эксперты в этом вопро-
се разделились на два лагеря. Одни 
считают, что случаи повторного за-
ражения SARS-CoV-2 невозможны 
из-за общей логики работы иммуни-
тета — системы защиты организма, 
которая «строилась» тысячелетиями. 
Другие же допускают такие события.

— Учитывая особенности виру-
са, повторное заражение возмож-
но, — сказала профессор кафедры 
фундаментальной медицины Шко-
лы биомедицины Дальневосточ-
ного федерального университета 
(вуз — участник проекта повышения 
конкурентоспособности образова-
ния «5–100») Галина Рева. — Иммунитет 
не может быть стойким к SARS-CoV-2, 
так как новый коронавирус действи-
тельно имеет много общего с вирусом 
гриппа. При этом, мне кажется, анти-
тела вообще неспецифичны. Их нали-
чие не защитит от повторного зараже-
ния на 100%.

Противоположного мнения при-
держивается руководитель лаборато-
рии геномной инженерии МФТИ Па-
вел Волчков.

— Я не видел ни одного хорошо под-
тверждённого случая, что человек 
второй раз заразился COVID-19, — про-
комментировал эксперт. — Если вто-
ричное заражение было бы возмож-
но, мы видели бы совершенно другие 
эпидемиологические кривые, а все го-
спитали и реанимации сейчас были 
бы переполнены. Но этого не проис-
ходит. Поэтому можно сделать вы-
вод, что выработанный иммунитет 
работает.

Однако Павел Волчков согласен, 
что предположить возникновение 
вторичного случая заражения для 
конкретного человека, допустим, 
с патологией иммунитета можно. Что, 
впрочем, не имеет значения для всей 
популяции из-за редкости события.

Заведующий кафедрой клиниче-
ской аллергологии и иммунологии 
Сеченовского университета Алек-
сандр Караулов склоняется к тому, 
что повторные заражения у некото-
рых людей могут случаться, так как 
не всегда переболевшие люди име-
ют антитела, которые блокируют 
повторное заражение. В основе его 
рассуждений лежит совместное ис-

следование, проведённое Сеченов-
кой с Венским медицинским универ-
ситетом, статья уже опубликована. 
Главный вывод работы таков: «Есте-
ственное течение COVID-19 не всег-
да стимулирует выработку защитно-
го гуморального иммунного ответа».

Уже более полугода появляется ин-
формация о повторных заражениях, 
однако, как правило, при проверке это 
не подтверждается, сообщил «Изве-
стиям» ведущий научный сотрудник, 
заместитель заведующего лаборато-
рией анализа показателей здоровья 
населения и цифровизации здравоох-
ранения МФТИ Станислав Отставнов.

— Считается, что при разных под-
ходах к вакцинам (как мы знаем, есть 
много путей, и сейчас во всём мире 
учёные прорабатывают все воз-
можные варианты) будут получены 
разные результаты в плане стойко-
сти иммунитета. А вот какие имен-
но, мы выясним, когда разработчики 
проведут клинические исследования 
в полном объёме и опубликуют ре-
зультаты в печати, — добавил он.

При этом учёный напомнил, что 
даже для гриппа с его многообрази-
ем штаммов вакцинация проводит-
ся. Возможно, и для COVID-19 будет 
разработан препарат, защищающий 
от нескольких коронавирусов.

Екатерина Ясакова

Во вторник, 25 августа, поезд из Узбе-
кистана забрал 918 мигрантов, кото-

рые неделю жили на железнодорожной 
станции Кинель в Самарской области. 
Еще 400 иностранцам места не хвати-
ло — они остались жить в палаточном 
городке, который организовали для 
них местные власти. С этой проблемой 
столкнулись не только здесь: в Бузу-
лукском районе Оренбургской области 
возвращения на родину сегодня ждут 
порядка тысячи киргизов. «Извес тия» 
побывали на вокзале в Кинеле и в лаге-
ре временного проживания, чтобы уз-
нать, почему ради отправления домой 
эти люди готовы спать на голом полу.

�� ПОСЁЛОК «РАБОЧИЙ»

Еще в воскресенье, 23 августа, источник 
«Извес тий» в администрации Самарской 
области сообщал о 1200 мигрантах, жи-
вущих на станции Кинель. Во вторник, 
25 августа, их стало уже 1375. За сут-
ки сюда приехали более ста узбекских 
граждан. Если быть точнее — 146. Земля-
ки по сарафанному радио донесли до них 
информацию, что Узбекистан скоро при-
шлёт поезд за своими гражданами.

Таксист, который везёт корреспон-
дентов «Извес тий» из аэропорта, тоже 
узбек. Про лагерь мигрантов он ниче-
го не слышал.

— А как же они собираются уехать? 
Границы закрыты. Младший брат со-
бирался на учёбу в Россию, не получи-
лось. А вот дядя через посольство всё-
таки смог улететь. За 30 тысяч руб лей, 
— делится водитель.

Утро. Кинель. Железнодорожная 
станция оцеплена полицией и Росгвар-
дией — ощущение, что идёт военная 
операция. С интервалом в 20–30 минут 
подъезжают старые автобусы. Из окон 
устало смотрят люди, прижимая к себе 
вещи. Среди них много женщин, дети. 
Отовсюду слышен узбекский.

На станции полиция пропускает ми-
грантов по группам: им измеряют тем-
пературу, после чего отправляют по-
купать билет. Поездка в Ташкент стоит 
10 200 руб лей.

— Все началось в мае. Стали появлять-
ся скопления граждан среднеазиатских 
республик на границе с Первомайским 
районом Оренбургской области, — рас-

сказывает руководитель департамента 
по вопросам общественной безопасно-
сти Самарской области Юрий Иванов. —  
Это произошло из-за того, что Казах-
стан закрыл границы.

Проблема решится, когда государ-
ство разрешит въезд, но сейчас эпиде-
мическая ситуация этого сделать не по-
зволяет, говорит он. По словам нашего 
собеседника, в Бузулукском районе 
Оренбургской области возвращения 
на родину сегодня ждут ещё порядка 
тысячи киргизов.

Власти Самарской области за это 
время уже несколько раз участвовали 
в вывозе мигрантов: отправляли лю-
дей автобусами, на самолёте и поездом.

— Всего удалось вывезти на родину 
4500 человек. Последний поезд стал чет-
вёртым, — поясняет Юрий Иванов.

Оперативный штаб по предупреж-
дению завоза и распространения 
в России коронавирусной инфекции 
COVID-19 держит эту ситуацию под кон-
тролем, уточняет он.

�� «ПОЕЗД НАДЕЖДЫ»

Атмосфера происходящего напомина-
ет цыганский табор, который устроил 
на вокзале встречу родственников. Ка-
жется, что поток прибывающих на ав-
тобусах людей не закончится никогда.

Поезд сможет забрать только 918 че-
ловек, подчеркнул Юрий Иванов. 
Остальные 400 продолжат ждать сле-
дующий поезд в лагере, предоставлен-
ном им местными властями.

Многие иностранцы провели на пер-
роне, а затем в палаточном лагере уже 

неделю. Запах в здании вокзала — соот-
ветствующий.

Люди, сидящие на вещах возле ваго-
нов в ожидании, когда закончится де-
зинфекция состава, рассказывают, по-
чему решили уехать.

— Боюсь, когда начнётся зима, сно-
ва будет эпидемия. Хочу уехать до это-
го времени, — говорит Сардор, приехав-
ший из Москвы.

— Я работала в Волгограде на полях, — 
делится Жалли, — После того, как люди 
начали болеть, работы не стало.

Похожую историю рассказыва-
ют Мухаммед и Бану — они трудились 
на полях в Рязани. Работу в Нижнем Нов-
городе потеряла швея Шахло, которая 
была оформлена неофициально.

— Среди мигрантов, которые прие-
хали в Кинель, только 15 человек захо-
тели устроиться на работу, — отмечает 
Юрий Иванов.

Есть здесь и те, кто уже физически 
не может работать. Среди них — Аббос, 
который передвигается только с помо-
щью костылей.

— Я работал не стройке в Уфе. Потом 
разыгрался ревматизм. Я стал лечить-
ся, но сейчас денег не осталось. Прие-
хал сюда на такси и пять дней ждал по-
езда, — объясняет он.

В толпе выделяются две девушки — 
сёстры Дильфуза и Умида. Они совре-
менно одеты, на лицах свежий макияж. 
Не скажешь, что неделю обе были вы-
нуждены жить практически на улице.

— Дочка беременна,  — объясня-
ет Дильфуза,  — Очень надо в Таш-
кент. В Санкт-Петербурге, в Гатчине 
мы были разнорабочими, убирались. 
Соскучились по дому. Побудем и сно-
ва вернёмся.

В 17.52 по местному времени поезд 
с мигрантами отправляется в Узбеки-
стан. Самарские власти не знают, когда 
приедет следующий. Пока, по их наблю-
дениям, Узбекистан отправляет состав 
раз в две недели — из-за того, что при-
ехавшие должны провести две недели 
в обсервации. Как только освобожда-
ются места, можно привезти следую-
щую группу людей.

�� ВОЕННЫЙ ПИОНЕРЛАГЕРЬ

Лагерь, организованный для мигран-
тов в трёх километрах от Кинеля, на-
поминает военный полигон. Военные, 

полиция, в небе — дирижабль с виде-
окамерой, которая должна вовремя 
фиксировать нарушения порядка. Их, 
впрочем, нет.

Лагерь появился 22 августа, его 
развернули за сутки — когда стало 
понятно, что на перроне мест для па-
латок уже нет. Помимо палаток здесь 
есть туалеты, организован магазин 
на колёсах. Искупаться и постирать 
вещи можно в озере неподалёку. В Ки-
неле сейчас жарко — +27. Значит, за-
мёрзнуть пока никто не должен.

Переводчик объявляет что-то на уз-
бекском, его слова вызывают волну не-
годования: обитатели лагеря узнают, 
что в поезде им не хватит места.

Один из возмущённых мужчин, 
Рахмат, показывает справку:

— 5 марта я приехал на лечение 
в Россию и с тех пор не могу уехать!

Без очереди в Ташкент отправи-
лись только женщины и дети.

— Сейчас остались те женщины, ко-
торые не хотят уезжать без своих му-
жей, — объясняет начальник пункта 
временного размещения (ПВР), ру-
ководитель отдела по делам ГО и ЧС 
муниципального района Кинельский 
Глеб Мельников.

По его словам, у каждого жителя 
лагеря — своя история. За время ра-
боты ему особенно запомнилась уз-
бекская семья врачей: мать — тера-
певт, сын — фельдшер. Весной они 
приехали к родственникам в Россию 
и застряли.

— Они нам очень помогали в ла-
гере и как врачи, и как переводчи-
ки. Они уехали на поезде. Ещё была 
семья с тремя детьми. Также при-
ехали к родственникам и не смог-
ли вернуться, — рассказывает Глеб 
Мельников.

В целом, по его словам, наплыв ми-
грантов не стал для руководства ПВР 
чем-то неожиданным.

— Рабочая ситуация. Я называю это 
«военный пионерский лагерь», — раз-
водит руками Глеб Мельников.

Все обитатели лагеря уже успе-
ли привыкнуть к своему временно-
му пристанищу, некоторые даже на-
чали вести торговлю и обмениваться 
палатками. Вскоре администрация 
планирует разбить людей на брига-
ды и провести уборку, всё-таки пока 
это их дом. Хоть и временный.
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ждут отправки 
со станции 

Кинель на родину

400
МИГРАНТОВ

ЕЩЁ

Табор 
уходит
Как в Кинеле отправляют 
домой мигрантов

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



07izvestia.ru
Известия

Среда, 26 августа 2020

Спящий красавец
Как мировой кинематограф воспитывает толерантность
Наталья Васильева, Аделина Павлова

После того как создатель мультфиль-
ма «Дом совы» Дана Террас рас-

сказала о бисексуальности главной 
героини, стало окончательно ясно: гол-
ливудский флагман — студия «Дисней» 
всерьёз занялась воспитанием толе-
рантности у детей и подростков. «Из-
вестия» составили свой топ-фильмов 
о нетрадиционных персонажах, попут-
но выяснив у экспертов, что семейные 
фильмы «Диснея» нежелательно смот-
реть в детском возрасте, а терпимость 
к иным лучше прививать зрителям, уже 
имеющим опыт в сексуальной сфере.

�� «КРАСАВИЦА И ЧУДОВИЩЕ»

Перед выходом ремейка одноимённо-
го мультика с Эммой Уотсон и Дэном 
Стивенсом в главных ролях его соз-
датели объявили, что один из персо-
нажей сказки гей. В какой-то момент 
герой по имени Леф действительно 
начинает испытывать к своему това-
рищу нежные чувства. По словам ре-
жиссёра, ЛГБТ-активиста Билла Кон-
дона, появление такого героя — дань 
памяти композитору, автору песен 
к «Красавице и Чудовищу» Ховарду 
Эшману, который был открытым геем. 
В Америке картина прошла гладко, 
лишь один владелец частного кино-
театра в Алабаме отказал ей в прока-
те. Своё решение он мотивировал тем, 
что привести своих внуков на такую 
сказку он не сможет, значит и другим 
детям показывать её не стоит. В Рос-
сии фильм вышел с маркировкой 16+. 

Депутат Виталий Милонов обратил-
ся в Минкультуры с просьбой прове-
рить кино на предмет пропаганды го-
мосексуализма, но тем и ограничился.

�� «ГУБКА БОБ»

Студия Nickelodeon сделала геем лю-
бимца детей, мультяшного героя Спан-
ча Боба. После серий, в которых Спанч 
переодевался в женскую одежду, соз-
датели фильма стали получать письма 
от разгневанных родителей, ведь Губ-
ку Боба воспринимали как мальчи-
ка. Сторонники новой ипостаси героя 
возражали, что морские губки — гер-
мафродиты, так что Спанчу чужды ген-
дерные предрассудки. Ещё одну часть 
зрителей ориентация героя не удиви-
ла — они признались, что всегда имен-
но так о нём и думали. Но большинство 
обвинило студию в том, что она пытает-
ся переписать историю персонажа ради 
интересов ЛГБТ. «В детстве я не думал 
о том, с кем спит Спанч Боб, я просто со-
переживал ему», — писали пользовате-
ли Twitter. В России картина получила 
маркировку 12+ и избежала каких-либо 
упрёков в безнравственности.

�� «ДЕВОЧКА»

Кинодебют 27-летнего режиссёра 
из Бельгии Лукаса Донта рассказы-
вает историю юной Лары, мечтающей 
стать балериной. Она родилась маль-
чиком, но хочет изменить пол. В ожи-
дании операции ей приходится маски-
роваться с помощью скотча, чтобы 
в престижной балетной академии ни-

чего не заподозрили. На съёмки ре-
жиссёра вдохновила реальная исто-
рия танцовщицы-трансгендера Норы 
Монсекур, она же помогала и в работе 
над сценарием.

В России показы прошли спокойно — 
фильм допустили в прокат, присвоив 
маркировку 18+. А вот на Западе разраз-
ился скандал. Несмотря на то что кар-
тина получила ряд престижных призов 
и была выдвинута Бельгией на «Оскар», 
в трансгендерном сообществе она вы-
звала критику. Фильм обвинили в том, 
что исполнитель главной роли Виктор 
Полстер, а также режиссёр и соавтор 
сценария Анджело Тессенс не являют-
ся транссексуалами, в связи с чем кар-
тина полна ложных стереотипов. Пара-
докс, но рассказ о трансгендере больше 
пришёлся по душе обычным людям, не-
жели тем, за чьи права она выступила.

�� «ДЕВУШКА ИЗ ДАНИИ»

На счету этого фильма режиссёра Тома 
Хупера — попадание в конкурс Венеци-
анского кинофестиваля, четыре номи-
нации от Американской киноакадемии 
и пять от киноакадемиков Британии. 
В России с сеансов «Девушки из Дании» 
демонстративно уходили мужчины.

Как и в случае с «Девочкой», в осно-
ве сценария фильма — реальная исто-
рия первой в мире женщины-транс-
гендера Лили Эльбе. По сюжету 
художница Герда просит своего мужа 
Эйнара попозировать ей в платье и чул-
ках, когда её натурщица не приходит 
на сеанс. Со временем Эйнар вживает-
ся в роль и понимает: мужчиной он по-

явился на свет по ошибке. Эту ленту, 
как и «Девочку», лучше приняли нату-
ралы. По мнению критиков из ЛГБТ, по-
сле просмотра фильма создаётся впе-
чатление, что дело не в изначальной 
природе главного героя, а в простом 
случае. Что противоречит установке 
ЛГБТ-сообщества о том, что особые 
наклонности даются людям при рож-
дении.

�� «БОГЕМСКАЯ РАПСОДИЯ»

Ещё один фильм-биография — о фронт-
мене группы Queen Фредди Меркьюри. 
Сюжет оскароносной картины режис-
сёра Брайана Сингера полностью за-
мешен на бисексуальности поп-идола. 
О том, что Фредди Меркьюри сначала 
любил Мэри Остин и считал её своей 
женой, а потом стал испытывать вле-
чение к мужчинам, было известно. По-
клонников группы возмутило, что этой 
стороне его жизни был посвящён прак-
тически весь фильм, особенно их воз-
мутила ключевая сцена поцелуя поп-
идола с мужчиной. Русскоязычный 
интернет пестрит упоминаниями 
о том, как на этих кадрах из киноза-
лов с возмущением ретировались зри-
тели мужского пола. Дамы отнеслись 
к наклонностям поп-кумира куда бо-
лее миролюбиво.

�� ТОЛЬКО ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ

В случае со взрослыми фильмами вро-
де «Богемской рапсодии» и «Девуш-
ки из Дании» вопрос допуска к про-
кату решается просто. Как пояснили 

«Известиям» в Министерстве куль-
туры, существуют чёткие правила: 
если фильм содержит информацию 
о нетрадиционных сексуальных от-
ношениях, ему будет присвоена воз-
растная маркировка 18+. В случае же 
с «Губкой Бобом», «Красавицей и Чу-
довищем» и грядущим «Домом совы» 
дело обстоит сложнее. В России вос-
питывать толерантность можно только 
у совершеннолетних граждан, а в отно-
шении детей и подростков действует 
закон о запрете пропаганды гомосек-
суализма среди несовершеннолет-
них. Поскольку кино — действенный 
инструмент пропаганды, сцен подоб-
ного рода там быть не должно.

«Пусть принц и дальше целует Спя-
щую красавицу, но делает это цело-
мудренно. Мы не хотим, чтобы прин-
цесса нашла себе в пару другую 
принцессу», — рассуждают пользова-
тели интернета. С точки зрения дет-
ской психологии такой подход оправ-
дан, считают эксперты.

— Если возникает некое новшество, 
чего ребёнок пока не наблюдает в ре-
альной жизни, оно вряд ли будет спо-
собствовать его развитию. А вот соз-
дать проблемы может. Всё должно быть 
в контексте возраста и задач разви-
тия, — пояснила заведующая кафедрой 
возрастной психологии МГУ Ольга Ка-
рабанова.

�� КИНО ДЛЯ ВСЕХ

Диснеевские фильмы с нетрадицион-
ными персонажами в этот контекст 
не вписываются. Но присвоить им ка-

тегорию 18+ — значит лишить ленты 
семейного статуса. Вот и приходится 
лавировать, благо соответствующие 
сцены там поданы настолько деликат-
но, что несведущему ребёнку трудно 
понять, о чём речь, а в распоряжении 
прокатчиков есть промежуточные ста-
тусы 12+ и 16+. В этом возрасте, по мне-
нию психолога, воспитание толерант-
ности проходит успешнее, поскольку 
у подростков уже есть определённые 
познания в сексуальной сфере. Одна-
ко, считает Ольга Карабанова, чтобы 
совершить выбор, необходим возраст 
более зрелый.

Судя по анонсам, проект «Дом 
совы» — кино для зрелого возраста, 
но в российском представительстве 
компании «Дисней» предстоящий про-
кат комментировать не стали. Заме-
тив, что, не видя фильма, трудно судить 
о степени его опасности. Источник 
на студии пояснил: скорее всего, в ши-
рокий прокат картина не выйдет, её по-
кажут на телеканале.

С просьбой оценить американский 
тренд на сексуальную толерантность 
«Известия» обратились в «Союзмуль-
тфильм». Представители компании 
от разговора отказались. Тем не менее 
терпимость к иным начинает форми-
ровать в своих работах и российский 
производитель. Новые проекты студии 
«Зебра в клеточку» и «Оранжевая ко-
рова» создаются с прицелом на выход 
за рубежом. По словам гендиректора 
студии Бориса Машковцева, эти филь-
мы сразу разрабатываются как в хоро-
шем смысле универсальное кино, по-
нятное в любой стране.

«Мише нужно вернуться в тот день, 
когда он сказал, что виноват»
Лидер «Морального кодекса» Сергей Мазаев — о том, как спасти Ефремова, плюсах Харви Вайнштейна и витамине Р

Наталья Васильева

Н адо скинуться всем миром, чтобы 
обеспечить будущее семьи погиб-

шего Сергея Захарова, а суд решит, как 
наказать Михаила Ефремова, чтобы это 
стало наглядным пособием для других, 
считает Сергей Мазаев. Об этом, а так-
же о витамине Р для подростков и джазе 
как прививке от звёздной болезни музы-
кант рассказал «Известиям» после вы-
ступления на фестивале Koktebel jazz 
party, который завершился в Крыму.

Вы хорошо знаете Михаила Ефремо-
ва. Как думаете, что с ним сейчас про-
исходит?

Миша мой очень близкий друг, по-
этому я не думаю, а знаю. Считаю, что 
ему нужно вернуться в тот день, когда 
он сказал: «Да, я виноват». Его осудят, 
но отношение к нему будет уже другое. 
Миша тогда и чувствовать себя будет 
по-другому, и срок у него будет не та-
кой, как в случае этих препирательств, 
причём не им придуманных.

Это, конечно, стыдно — так Миша 
себя никогда не вёл. Я знаю, что он всег-
да был одним из самых искренних лю-
дей — артист, душа нараспашку. Но эта 
зависимость... К счастью, я её в себе 
убил с помощью врачей ещё 16 лет назад, 
а он не захотел, хотя я ему предлагал.

Сегодня моя идея такая: нам надо 
всем миром скинуться плюс у Миха-
ила есть какие-то деньги — он зарабо-
тал, и обеспечить будущее семьи, чей 
отец погиб. Их кормилец за двадцатку 
или за тридцатку ездил в Москву аж 
из Рязани — это 200 километров туда 
и обратно, чтобы просто кормить свою 
семью. Ничего другого на эти деньги 

обеспечить невозможно. Неизвестно, 
заработал бы эти деньги их отец, а так 
мы повинимся всем миром перед этой 
семьёй. Думаю, это будет лучший вы-
ход из положения, а суд решит, как на-
казать Мишу, чтобы это стало нагляд-
ным пособием для других идиотов, 
которые так себя ведут.

Менеджменту тоже надо задумать-
ся: артисты, которые являются ценно-
стью, вообще не должны находиться 
за рулём. Тем более те, у которых есть 
такая зависимость. Они должны си-
деть на заднем сиденье, вот 
и всё. Михаил Ефремов 

— это шедевральный 
артист, бизнес-еди-
ница, которая кор-
мила большое чис-
ло людей вокруг. 
Она должна быть 
застрахована.

Искусство возмож-
но без допингов?

Конечно. Я уже 
шестнадцать лет 
не пью и прекрасно 
себя чувствую, даже 
голос стал лучше зву-
чать. Надо про-

сто попробовать не пить. Один мой друг 
попробовал — он сейчас большой чело-
век в нашей политической жизни. А был 
тоже синячок, как и я. Вы попробуйте, 
ведь если не понравится, всегда можно 
снова налить и выпить.

В этом году от общества с лихвой доста-
лось ещё одному человеку из мира ис-
кусства — Харви Вайнштейну. Следили 
за процессом в Нью-Йорке? Ему ведь 
ещё один предстоит.

Ну что обсуждать эти бабуинские 
страсти? Люди — имитаторы прав-

ды, у них сейчас совсем дру-
гой гормональный фон, они 

забыли, что в то время хо-
тели секса. Что лучше: 
давать прыщавому пэтэ-

ушнику в подъезде или 
Харви Вайнштейну 
в пятизвёздочном оте-

ле? После Харви у тебя 
начинается карьера, а по-

сле пэтэушника — только 
венерические заболевания.

Сейчас вспомнили: «А, 
Харви Вайнштейн намекал — 

дескать, главную роль 
не обещ а ю, 

но в эпизодах пойдёте крупнячком». 
Над этим можно смеяться, но они 
уничтожили клёвого парня, который 
устроил праздник очень многим лю-
дям, нам, зрителям, создав столько хо-
роших фильмов.

Так же был уничтожен и Майкл 
Джексон: не следили за ним, не пони-
мали, что он живёт на тестостероне 
и потом не может заснуть, поглощает 
эти снотворные. Надо было человека 
из этого всего выводить, если он вам це-
нен. Где был Black Lives Matter, где были 
все эти защитники? Принс так же погиб, 
Джордж Майкл... Многие величайшие 
музыканты погибли от зависти и жлоб-
ства людей вокруг.

Да, вопрос толерантности к тем, кто 
не такой, как мы, стоит остро. Видимо, 
с детства надо это воспитывать. Вот сту-
дия «Дисней» начала выпуск мультиков, 
герои которых бисексуалы. Одобряете?

Я, конечно, абсолютно толерантный, 
но вырос в обществе, где понятия «го-
мосексуалист» не существовало. Может 
быть, что-то и тогда было, но я не знал 
об этом ничего. Группа Queen, Элтон 
Джон — я никогда не думал об их сексу-
альных предпочтениях. Какая разница? 
Если им нравится, пусть живут как хо-
тят. Но когда всё вываливается напоказ, 
это становится показухой.

Не показывайте вашим детям такие 
мультики, это только в ваших силах. 
YouTube как включили, так и выклю-
чили, в чём проблема? Займите своих 
детей чем-то реальным: каллиграфией, 
музыкой, изучением нотной грамоты, 
игрой на фортепиано, пением в хоре, 
чтобы они выросли всесторонне 
развитыми людьми, чтобы мозги 
у них развивались с детства. Мел-
кая моторика, спорт, плавание... 
И витамин Р, конечно, нужен.

Никогда не слышала про такой.
Ремень называется. В пу-

бертатный период детей надо 
пороть, наказывать за то, что 
они не работают, иначе ниче-
го не получится.

Думаете? Так и под суд можно 
загреметь.

Я знаю это. Ну и хрен с ними, 
давайте думать о своих детях 

и воспитывать из них людей, стоящих 
крепко на своих собственных ногах, 
понимающих, как устроен мир.

Вы только что с огромным успехом вы-
ступили на Koktebel jazz party. Ваши впе-
чатления от фестиваля?

Мне немного неловко, мы же всё-
таки рок-группа. Конечно, момент 
импровизации присутствует и у нас — 
в «Моральном кодексе», например, 
блестящий гитарист Николай Дев-
лет-Кильдеев, который делает это не-
вероятно. Жаль, правда, что я мало 
играю на саксофоне, когда выступаю 
с нашей группой. А музыканты на этом 
фестивале собираются на самом деле 
очень крутые. Это для нас настоящий 
кайф и прививка от звёздной болезни.

В прошлом году вы начали работать над 
новым альбомом. Он готов?

Нет, к сожалению. Во-первых, была 
пандемия — мы с ребятами реши-
ли спокойно отдохнуть и не парить-
ся. Во-вторых, у нас больше нет своей 
студии — здание, в котором она находи-
лась, пошло под снос. Ситуация просто 
безумная, пока мы «живём» на скла-
де, а занимаемся каждый у себя дома.

Помню, вы были в поисках нового зву-
чания для песен.

В контексте мирового творчества 
оно не такое уж и новое — Depeche 
Mode и все коллективы того перио-
да так звучали. Мы хотим найти в нём 
что-то своё. Но для этого нужно соби-

раться, звучать в реальном времени, 
играть в студии, а её у нас пока нет.

Как вы относитесь к тому, что музыкан-
ты «Морального кодекса» параллельно 
с работой в группе развивают сольную 
карьеру? Не ревнуете?

Наоборот — хорошо, вы что? Мы ста-
новимся ещё более весомым коллекти-
вом, мне в кайф стоять рядом с таки-
ми людьми. Всю свою жизнь я старался 
находиться рядом с теми, кто лучше 
меня, это отличное средство от звёзд-
ной болезни.

Вы с аншлагом отыграли программу 
на Koktebel jazz party, где ещё планируе-
те выступить в ближайшее время?

На этом пока всё. Всё, о чём сейчас 
мечтаю, — о помещении, чтобы ско-
рее заняться репетициями, записями, 
по которым я так соскучился. У нас 
четыре альбома с квинтетом зависли. 
Ещё мы должны Вселенной три аль-
бома с оркестром, но их-то мы делаем 
уже. Благо Саша Градский нас пуска-
ет к себе порепетировать.

Как вы провели карантин?
Записа л п ять ви деороликов 

с музыкантами из оркестра, три ро-
лика с моим квинтетом, всё это есть 
в Facebook и на YouTube, посмотрите. 
Мы не сидели сложа руки, веселили 
себя, развлекали разной музыкой. Это 
время оказалось очень полезным.

Вообще, надо стараться извлекать 
выгоду из любой ситуации. Понятно, 
что начались экономические проб-
лемы, зато какие-то другие стали ре-
шаться. Люди объединяются, восста-
навливают отношения, по-другому 
начинают относиться к себе и друг 
к другу. Это очень хорошо.

У нас рабочая семья: я постоянно ра-
ботаю, моя жена тоже — она у меня ре-
дактор в журнале. Мы побыли вместе 
какое-то время, я к этому привык. Те-
перь не хочется отпускать её, не хочет-
ся, чтобы она уезжала в командировки...

Кризис сильно отразился на группе?
Доходы уменьшились в разы. 

Хорошо, что мы уже старенькие, 
что-то себе заработали, есть сбере-
жения, на которые можно протянуть 
какое-то время.

Культура

Сергей Мазаев окончил Музы-
кальное училище имени Ип-
политова-Иванова по клас-
су кларнета и экономический 
факультет МГУ. В 1980-х рабо-
тал в группе «Автограф», ВИА 
«Музыкальный семестр» и ВИА 
«Здравствуй, песня». С 1989 года — 
бессменный солист группы «Мо-
ральный кодекс».

Справка «Известий»

« ТАК ЖЕ БЫЛ 
УНИЧТОЖЕН 
МАЙКЛ ДЖЕК-
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ВЕКА ИЗ ЭТОГО ВСЕГО ВЫ-
ВОДИТЬ, ЕСЛИ ОН ВАМ 
ЦЕНЕН. ГДЕ БЫЛ BLACK 
LIVES MATTER, ГДЕ БЫЛИ 
ВСЕ ЭТИ ЗАЩИТНИКИ?
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Спорт

Состав на сентябрь
В понедельник главный тренер 

сборной России по футболу 
Станислав Черчесов огласил спи-
сок из 26 футболистов, которые 
будут готовиться к двум ближай-
шим матчам Лиги наций. В рамках 

этого турнира наша команда стар-
тует 3 сентября домашней игрой 
с командой Сербии, которая прой-
дёт в Москве. А 6 сентября росси-
янам предстоит выездная встреча 
в Будапеште со сборной Венгрии.

Русский Витязь на распутье
Почему бой Поветкина и Усика не состоится

Михаил Потапов, Тимур Ганеев

Победа Александра Поветкина над 
Диллианом Уайтом получилась 

яркой и неожиданной. Этому бою 
уже прочат титулы сразу в двух но-
минациях: нокаут и апсет года. Ап-
перкот в пятом раунде поднял росси-
янина в рейтингах на максимальную 
высоту в его карьере — 11-е место 
в рейтинге IBF. И сейчас один из са-
мых любопытных вопросов — кто же 
будет следующим соперником Рус-
ского Витязя.

�� ДВА АЛЕКСАНДРА

Начнём с самого обсуждаемого ва-
рианта — поединка с укра-
инским боксёром Алек-
сандром Усиком. Про 
возможный бой между 
двумя Александрами 
говорят уже два года — 
с тех пор, как Усик при-
нял решение поднять-
ся в тяжёлый вес. 
Сейчас эта тема 
вновь акту-
а л ь н а , 
т а к 

как Поветкин стал обязательным 
претендентом на титул чемпиона 
мира, да ещё и бриллиантовый пояс 
WBC завоевал. Встретиться с Рус-
ским Витязем сейчас захотят абсо-
лютно все.

Все, но только не Усик. Этот бой, 
к разочарованию многих, практиче-
ски нереален — и причины тому да-
леко не спортивные. Усика неодно-
кратно спрашивали о вероятном 
поединке с Поветкиным, и ответ 
всегда был один и тот же: «Этот бой 
невозможен из-за того, что с обе-
их сторон будут политические про-
вокации и грязь». Поветкин поддер-
жал коллегу и согласился: сейчас 
не время устраивать подобную 

схватку.
— Слухи об органи-
зации поединка По-

веткин — Усик идут 
д о с т а т о ч н о  д а в -
но, и я рад, что это 

всё осталось на уров-
не разговоров, — от-
метил в разговоре 
с «Известиями» экс-

чемпион мира по боксу 
по версиям WBA 

и  I B F  Д е -
н и с  Л е -

бедев. — 
П р о -
т и в -
н и ко в 
и  з а -

дач хва-
т а е т  к а к 

у одного, так 
и у другого. Это 

британцы могут 
друг с другом ру-

би т ься , оскорб-

лять. У нас другой менталитет, дру-
гая природа. Конечно, российские 
боксёры могут подраться, но это не-
желательно. К тому же я полностью 
поддерживаю Усика в том плане, что 
при подготовке к этому бою будет 
много политики. А боксёрам такое 
совсем не нужно.

Александр Красюк, промоутер 
Усика, уже заявил: вероятность та-
кого боя даже не рассматривается. 

Но у Андрея Рябинского, отвечающе-
го за продвижение карьеры Русского 
Витязя, позиция не такая однознач-
ная. Он пояснил, что теоретически 
следующим соперником может стать 
и Усик. По его словам, поединку мо-
жет помешать только то, что Повет-
кин и Усик очень хорошо общаются 
и относятся друг к другу, и не хоте-
лось бы, чтобы они выясняли отно-
шения в ринге.

Что всё это означает? Что боя 
Усик — Поветкин не будет по край-
ней мере в ближайшее время. И по-
литика не единственная причина. 
Не менее важный момент — этот по-
единок не нужен Поветкину. Он сей-
час находится в рейтингах выше Уси-
ка, и выходить на бой с соперником 
без чемпионского пояса, с гигант-
ским риском проиграть довольно 
глупо. Да и заработать больше мож-

но на схватках с Уайтом, Фьюри или 
Уайлдером.

— Очевидно, что Поветкину такой 
бой не нужен и со спортивной точки 
зрения, — заявил «Известиям» олим-
пийский чемпион-1968 Валериан Соко-
лов. — Усик находится в расцвете сил 
и является одним из самых сильных 
боксёров мира вне зависимости от ве-
совых категорий. Понятно, что в тяжё-
лом весе всё может решить один удар, 

но объ-
ективно 
у россия-
нина было 
бы не так 
много шан-
сов в б ою 
с  У с и к о м . 
Но страна мо-
жет гордиться 
своим боксё-
ром. Выигры-
вать на таком 
уровне в 40 лет — 
огромное дости-
жение.

�� КТО 
СЛЕДУЮЩИЙ

Так с кем же всё-таки встре-
тится Русский Витязь в следу-

ющем бою? По словам Андрея Ря-
бинского, у Поветкина с Уайтом 
в контракте есть пункт о реванше, 
и он, по всей видимости, будет ак-
тивирован. Диллиан хочет реванша, 
о чём он сказал своему промоутеру 
Эдди Хирну, а тот, в свою очередь, по-
обещал устроить бой в декабре. Юри-
дически поединку ничего не может 
помешать. Если только Рябинский 
не придумает для Поветкина друго-
го сценария.

Если Саша с командой решат, что 
реванша с Уайтом они не хотят, а на-
мерены дождаться победителя боя 
Тайсон Фьюри — Деонтей Уайлдер, 
чтобы драться за мировой титул, 
то теоретически это возможно. Ста-
тус обязательного претендента по-
зволяет Поветкину биться за титул 
уже в следующем поединке, но для 
этого нужно заплатить неустойку 
Уайту и Хирну. Это может обойтись 
довольно дорого. Но это 
был бы лучший ва-
риант для Рус-
ского Витязя 
прямо сейчас. 
К 40  годам 
он заслужил 
право драть-
ся за полно-
ценный чемпи-
онский титул.

— Мне бы хо-
телось, чтобы 

свой следую-

щий бой Саша провёл против Тай-
сона Фьюри, — продолжил Денис Ле-
бедев. — Думаю, это оптимальный 
сценарий после такой выстрадан-
ной и заслуженной победы над Уай-
том. А как будет на деле, узнаем со-
всем скоро.

Валериан Соколов считает, что 
Тайсон Фьюри — один из самых яр-
ких представителей тяжёлого веса 
в истории.

— Тайсон — боец с большой буквы, 
который обладает невероятной си-
лой, — отметил эксперт. — Думаю, что 
он войдёт в историю как один из са-
мых ярких представителей своей ве-
совой категории. Интересно будет 
понаблюдать за их третьим боем 
с Уайлдером. А что касается возмож-
ного поединка Тайсона с Поветки-
ным, то давайте поговорим об этом, 
когда появится официальная инфор-
мация.

Ожидается, что схватка Тайсона 
Фьюри и Деонтея Уайлдера состоится 
19 декабря. 22 февраля 2020-го Фьюри 

нокаутировал Уайлдера в их втором 
поединке и завоевал пояс чемпио-

на мира в тяжёлом весе по вер-
сии Всемирного боксёрского 
совета (WBC). Американский 
тяжеловес впервые в карьере 
потерпел поражение. Первый 
бой прошёл в декабре 2018-го 
и завершился ничьей. Уайлдер 
одержал 42 победы в карьере 
(41 нокаутом). В активе Фьюри 

30 побед (21 но-
каутом).

Имя им легионеры 
Как российские хоккеисты помогли  
своим командам в НХЛ

Алексей Фомин

Н а старте второго раунда Кубка Стэн-
ли удачно проявили себя российские 

легионеры. Например, «Даллас Старз» 
с помощью Александра Радулова, Де-
ниса Гурьянова и Антона Худобина дви-
жется к победе в серии с «Колорадо Эве-
ланш». А «Нью-Йорк Айлендерс», выбив 
из плей-офф НХЛ «Вашингтон Кэпиталз», 
успешно стартовал в противостоянии 
с «Филадельфия Флайерз». В первом 
матче этой серии не пропустил ни од-
ной шайбы голкипер Семён Варламов.

Но главным событием пока является 
игра другого нашего вратаря — Антона 
Худобина. Долгие годы у него была репу-
тация отличного бэкапа (второго номе-
ра), способного в нужный момент подме-
нить основного кипера. Благодаря этому 
Антон уже больше десяти лет востребо-
ван в НХЛ. Однако стать самому основ-
ным 34-летнему спортсмену долгое вре-
мя не удавалось.

�� ХУДОБИН

Но в ходе нынешнего плей-офф у рос-
сиянина получилось вытеснить из во-
рот Бена Бишопа. И пока ставка на наше-
го вратаря оправдывает себя: «Даллас» 
в первом раунде выиграл в шести мат-
чах непростую серию у «Калгари Флэймз» 
(4:2), а сейчас ведёт с «Колорадо» — 2:0.

— Худобин показывает, что для «Дал-
ласа» является одним из лидеров, — поде-
лился мнением с «Известиями» двукрат-
ный обладатель Кубка Гагарина Алексей 
Бадюков. — Даже в проигранных матчах 
серии против «Калгари» Антон сделал из-
рядное количество спасений и множе-
ство непростых шайб вытаскивал. Если 
он сохранит свою нынешнюю физиче-
скую форму, то продолжит показывать 
такую игру. При условии, что «Даллас» 
пройдёт «Колорадо», у Худобина появятся 
высокие шансы подписать тот контракт, 
который он хочет. Сейчас ему удалось вы-
теснить Бишопа, который уже в «Тампе» 
оказался жертвой другого российского 
вратаря Андрея Василевского. Сейчас 
в «Далласе» мощная бригада киперов, 
но вопрос в том, готовы ли будут в клу-
бе на следующий сезон платить большие 
деньги Худобину. Тем не менее сейчас Ан-
тон успешно делает всё, чтобы его воспри-
нимали не просто как хорошего бэкапа.

�� РАДУЛОВ

В двух стартовых играх с «Колорадо» 
Александр Радулов забрасывал побед-
ные шайбы. Всего у него таких в нынеш-
нем плей-офф три — а первая побывала 
в воротах «Калгари Флэймз». По числу 
победных шайб в Кубке Стэнли 34-лет-
ний форвард вышел на третье место 
в истории «Далласа». Рекорд клуба при-
надлежит Джону Ньюиндайку, который 
подобным образом отличился шесть раз 
в триумфальном 1999 году, когда «Старз» 
взял единственный в своей истории Ку-
бок Стэнли. Второе место у Бретта Хал-
ла — четыре шайбы в 2000 году.

Первый матч против «Колорадо» был 
выигран «Далласом» со счётом 5:3. В нём 
Радулов забил две шайбы и сделал одну 
результативную передачу. Сейчас его 
атакующая тройка с Джейми Бенном 
и Тайлером Сегином является одной 
из сильнейших в лиге.

Вторая встреча в ночь на вторник 
закончилась в пользу «Далласа» — 5:2. 
На счету Радулова один гол и резуль-
тативная передача. Для победы в серии 
и выхода в финал Западной конференции 
его команде осталось выиграть два матча.

— Сейчас у «Далласа» получается ис-
пользовать дальние броски, а также 
за счёт добиваний и энергии перед воро-
тами на пятачке забивать шайбы, — доба-
вил Бадюков. — Хотя у «Эвеланш» есть ма-

стера вроде Маккинона и Макара, а также 
страшнейшее большинство. Но эти фак-
торы пока не срабатывают. Другое дело, 
что нападение «Далласа» сейчас в отлич-
ной форме. В частности, Радулов, кото-
рый, даже если не очень хорошо прово-
дит регулярный чемпионат, обязательно 
оживает в плей-офф, что он показывал 
в КХЛ, а сейчас продемонстрировал 
в НХЛ. У него с «Колорадо» была одна не-
логичная шайба, которую он забил гру-
дью. Она показала, что Саша сейчас в от-
личной эмоциональной форме. За счёт 
таких вроде бы нелогичных моментов 
часто и выигрывают серии. Так что «Дал-
лас» на правильном пути, но «Колорадо» 
пока не стоит списывать со счетов. Там 
есть немало мастеров, хотя очень не хва-
тает травмированного Наместникова. 
Но, может быть, сейчас прорвёт Ничуш-
кина, который пока не забивает.

�� ГУРЬЯНОВ

Результативным действием во втором 
матче с «Колорадо» отметился Денис Гу-
рьянов, сделавший голевую передачу. 
Пока он не очень выделяется в этой се-
рии, но в предыдущем раунде 23-летний 
нападающий произвёл фурор, забросив 
шесть шайб в противостоянии с «Калга-
ри». Особенно форвард отличился в за-
ключительной шестой встрече, забив 
четыре шайбы. Гурьянов стал первым 
российским хоккеистом, оформившим 
покер в плей-офф НХЛ, а также вторым 
в истории лиги игроком, показавшим 
такую результативность в одном мат-
че Кубка Стэнли в свой стартовый пол-
ноценный сезон в чемпионате. До него 

четыре шайбы в играх плей-офф среди 
новичков НХЛ забрасывал только Тони 
Хркач, сделавший это в 1988 году в со-
ставе «Сент-Луис Блюз».

— Гурьянов проводит отличный плей-
офф, — продолжил Бадюков. — Причём 
я бы не заострял внимание на его резуль-
тативности во втором раунде. Он много 
забивал «Калгари» не потому, что тогда 
сильно прибавил, а сейчас сбавил. Про-
сто в истории с тем покером так пошло, 
когда залетало в ворота всё, что он бро-
сал. Сейчас это не срабатывает, и Дени-
су надо просто за счёт работы перебо-
роть этот момент. Не удивлюсь, если 
он ещё себя проявит. Но здесь главное, 
что команда побеждает.

�� ВАРЛАМОВ

«Нью-Йорк Айлендерс» на прошлой не-
деле по итогам пяти матчей выиграл се-
рию у «Вашингтон Кэпиталз», отправив 
отдыхать Александра Овечкина, Евге-
ния Кузнецова и Дмитрия Орлова. Одним 
из героев противостояния стал вратарь 
Семён Варламов. «Нью-Йорк Айлендерс» 
славится при нынешнем главном тренере 
Барри Тротце надёжной игрой в оборо-
не, но большинство экспертов отмечают, 
что это всё не сработало бы, не покажи 
безошибочную игру 32-летний россий-
ский голкипер.

Особенно он проявил себя в заклю-
чительной игре с «Вашингтон Кэпиталз», 
отыграв на ноль (4:0). То же самое сделал 
Варламов и в первой встрече второго ра-
унда против «Филадельфия Флайерз», 
также не пропустив ни одной шайбы (4:0). 
Семён стал первым в истории НХЛ вра-
тарём старше 30 лет, сделавшим два под-
ряд сухих матча в плей-офф. Его серия 
составляет 136 минут 20 секунд. Варла-
мову не хватает всего 40 секунд до того, 
чтобы побить клубный рекорд в Кубке 
Стэнли, установленный в 1980 году Бил-
ли Смитом.

— «Айлендерс» уверенно провёл пер-
вые две серии, сначала выиграв на пред-
варительной стадии у «Флориды», а потом 
и у «Вашингтона», — сказал «Известиям» 
экс-форвард «Нью-Йорк Айлендерс» 
Сергей Немчинов. — Можно сказать, что 
команда на ходу. Отлично играет в во-
ротах Варламов. И вообще у этого клу-
ба есть четыре ровные линии, каждая 
из которых может принести успех. Поэ-
тому считаю, что у «Айлендерс» есть всё, 
чтобы выиграть серию у «Филадельфии».

Второй матч «Айлендерс» против 
«Филадельфии» пройдёт в среду вече-
ром. Третья встреча «Далласа» и «Коло-
радо» намечена на утро четверга.

« ЭТО БРИТАНЦЫ МОГУТ ДРУГ С ДРУГОМ РУБИТЬСЯ, 
ОСКОРБЛЯТЬ. У НАС ДРУГОЙ МЕНТАЛИТЕТ, ДРУГАЯ 
ПРИРОДА. КОНЕЧНО, РОССИЙ-

СКИЕ БОКСЁРЫ МОГУТ ПОДРАТЬСЯ, 
НО ЭТО НЕЖЕЛАТЕЛЬНО

Александру Поветкину (справа) не нужен бой с Александром Усиком  
ни с политической, ни со спортивной точки зрения

По итогам серии с «Колорадо» Антон Худобин может окончательно утвердиться 
в роли основного вратаря «Далласа»
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